
Связь встает 
с поколен
В России решили 
развивать формат 6G, 
минуя стадию 5G

«Сколтех» и  подведомственное 
Минцифры ФГБУ НИИР  могут 
до 2025 года получить более 
30 млрд руб. на исследования 
в области нового стандарта связи 
6G. Средства нужны на разработ‑
ку прототипов оборудования и ис‑
следования электромагнитной 
совместимости и безопасности 
абонентов. Между тем в России 
так и не заработали коммерче‑
ские сети предыдущего поколе‑
ния 5G, а сами операторы наста‑
ивают, что в условиях дефицита 
оборудования нужно поддержи‑
вать стандарт 4G, которого пока 
абонентам вполне достаточно.

«Сколтех» и Научно-исследова-
тельский институт радио (ФГБУ 
НИИР) готовят совместный проект 
по разработке отечественного обо-
рудования связи шестого поколе-
ния (6G), на эти цели они запраши-
вают более 30 млрд руб. из бюджета, 
рассказал собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом разработки проекта. По его 
словам, предполагается, что обору-
дование в рамках проекта может 
быть создано к 2025 году. Вице-премь-
ер Дмитрий Чернышенко поручил 
Минцифры до 1 августа (копия пору-
чения есть у „Ъ“) совместно с Мино-
брнауки и Минфином предусмотреть 
при формировании бюджета на 2023 
год и на период 2024 и 2025 годов до-
полнительное финансирование НИ-
ОКР в сфере сетей связи 6G. В аппара-
те вице-премьера подтвердили „Ъ“, 
что поручение было дано.

Гендиректор НИИ радио Олег 
Иванов подтвердил „Ъ“, что инсти-
тут совместно со «Сколтехом» под-
готовили предложения по разработ-
ке отечественного оборудования 6G. 
«О деталях и финансировании гово-
рить пока рано»,— сказал он. Рабо-
ты, по словам Олега Иванова, будут 
включать разработку оборудования 
от уровня прототипов до постанов-
ки на производство, вопросы ком-
понентной базы, а также разработку 
нормативно-правовой базы и иссле-
дования электромагнитной безопас-
ности новых сетей.

В рамках проекта «Сколтех» 
и НИИР предлагают внести измене-
ния в «дорожную карту» развития 
«мобильных сетей связи пятого по-
коления». Документ разработал «Ро-
стех», а правительство утвердило 
в ноябре 2020 года, расходы на его 
реализацию составляют 208,15 млрд 
руб., включая 28,8 млрд руб. из бюд-
жета (см. „Ъ“ от 18 ноября 2020 года). 
Сам «Ростех» после ухода с россий-
ского рынка зарубежных вендоров 
телеком-оборудования из-за санк-
ций в марте предложил Минцифры 
новую версию «дорожной карты», 
в которой фокус делается не на 5G, 
как раньше, а на предшествующем 
поколении — LTE.
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От НДФЛ не уйдешь
Работающих из-за границы россиян обложат налогом
Минфин не забыл о гражданах, 
уехавших из РФ, но продолжаю‑
щих работать на российские ком‑
пании. Сейчас после полугода 
пребывания в другой стране та‑
кие работники теряют статус на‑
логового резидента РФ и освобо‑
ждаются от уплаты подоходного 
налога с получаемой зарплаты, 
поскольку она уже является дохо‑
дом от источника вне РФ. Подго‑
товленной поправкой к Налогово‑
му кодексу (НК) Минфин намерен 
развернуть ситуацию и считать 
перечисляемые заграничным 
«удаленщикам» выплаты «дохо‑
дом от российских источников». 
Это означает введение для них 
как для нерезидентов 30‑про‑
центного налога на доходы фи‑
зических лиц.

Минфин подготовил законопро-
ект о правке Налогового кодекса, 
вносящий в него множество точеч-
ных изменений, направленных, 
как поясняет ведомство, «на повы-
шение эффективности налоговой 
системы». Самая резонансная но-
вация — о том, что «выплачивае-
мые отечественными организация-
ми-работодателями вознаграждения 
дистанционным работникам, нахо-
дящимся за пределами страны, отно-
сятся к доходам от российских источ-
ников». На уточняющие вопросы 
„Ъ“ в ведомстве вчера не ответили. 
Из написанного следует, что в слу-
чае одобрения минфиновской ини-
циативы работники, находящиеся 
за границей более полугода и при 
этом удаленно работающие на рос-
сийские компании, вместо нынеш-
него освобождения от НДФЛ с полу-
чаемых из России зарплат должны 
будут платить налог по ставке 30%.

Это следует из действующей 
ст. 209 НК, которая устанавливает, что 
физические лица — налоговые ре-
зиденты (те, кто находится в России 
больше 183 дней) платят налог как 
от источников в РФ, так и от источ-
ников за ее пределами, нерезиден-
ты же платят НДФЛ только от источ-
ников в РФ. Особенность здесь в том, 
что, хотя зарплату заграничному работнику платит, к приме-
ру, московская компания, в налоговом смысле эти суммы от-
носятся к источникам дохода из-за пределов РФ. Это, в част-
ности, Минфин разъясняет в письме №03-04-06/27827 от 14 
апреля 2021 года — оплата за работу на отечественные ком-
пании вне России согласно пп. 6 п. 3 ст. 208 «для целей нало-
гообложения относится к доходам, полученным от источни-
ков за пределами Российской Федерации». 

Таким образом, приравнивая сейчас выплаты отечест-
венных компаний «удаленщикам» к доходам от россий-
ских источников, Минфин не без изящества накладывает 
на таких нерезидентов обязанность платить с них НДФЛ — 
сейчас, повторим, они от налога освобождены. Ставка 

НДФЛ, как известно, для нерезидентов повышенная — 30% 
вместо стандартных 13%. 

Поясним, что официально «переместив» работника на за-
граничное рабочее место, работодатель сейчас перестает 
быть для него налоговым агентом (то есть уже не может удер-
живать НДФЛ), поскольку зарплата уехавшего уже становится 
доходом от источника вне России. Поэтому за первые полго-
да после отъезда, (пока налоговое резидентство РФ сохраняет-
ся) такой работник обязан самостоятельно уплатить налог, по-
дав в ФНС по окончании года налоговую декларацию 3-НДФЛ. 
Принятие поправки Минфина, по всей видимости, изменит 
ситуацию — признание выплат уехавшим доходом от источ-
ника в России вновь делает организацию налоговым агентом. 

В этом состоит хорошая новость по-
правки: подавать декларацию за пе-
риод сохранения налогового рези-
дентства уже не придется, компания 
удержит налог сама. 

Отметим, что действовавшее 
до сих пор освобождение уехавших 
нерезидентов от налога с россий-
ских доходов выглядело логичным, 
поскольку по общему правилу зара-
ботки живущих за границей облага-
ются местными налоговыми орга-
нами, когда они уже там становятся 
налоговыми резидентами. После 
принятия поправки Минфина воз-
никают риски двойного налогообло-
жения — в большинстве случаев они, 
впрочем, снимаются наличием у РФ 
двусторонних соглашений об избе-
жании двойного налогообложения 
(СИДН) с другими странами. Их у Рос-
сии более 80, такие соглашения под-
писаны с основными государствами 
мира (офшоры в их число по понят-
ным причинам не входят). Из круп-
ных юрисдикций Россия, напомним, 
в прошлом году денонсировала СИДН 
с Нидерландами (после неуспешных 
переговоров о затребованном РФ по-
вышении ставки налога на уходящие 
за рубеж дивиденды и проценты). 

Другой помимо рисков двойно-
го налогообложения связанный 
с поправкой момент — как имен-
но налоговые органы смогут контр-
олировать применение повышен-
ной ставки к уехавшим за границу 
дистанционным работникам. От-
метим, что в общем смысле часть 
ответственности за это лежит на ра-
ботодателе — Минфин в своем пись-
ме 2021 года напоминает, что ст. 57 
Трудового кодекса РФ обязывает 
указывать место работы в трудовом 
договоре, что влечет за собой осо-
бенности налогообложения. Одна-
ко, можно предположить, что такие 
допсоглашения к трудовому догово-
ру при отъезде сотрудника в россий-
ских реалиях заключаются далеко 
не всегда. Налоговики же располага-
ют той информацией о резидентст-
ве, которую им предоставляют нало-
говые агенты — работодатели. 

По словам экспертов, налоговики в индивидуаль-
ных случаях могут запрашивать сведения у погранич-
ной службы о пересечении границы заинтересовавшим 
их гражданином (например, если речь идет о крупном 
должнике перед бюджетом). Но системы автоматизи-
рованного сбора данных об уехавших для определения 
их налогового резидентства нет. С другой стороны, в пер-
вые полгода после отъезда у «удаленщика», вероятно, воз-
никнет необходимость открыть банковский счет в стране 
пребывания, о котором он обязан сообщить российской 
налоговой службе, после чего у нее возникнет вопрос 
о сроке пребывания вне РФ.

Вадим Вислогузов
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Прожигочный  
минимум
ЕС одобрил план снижения  
потребления газа

Министры энергетики стран ЕС согласи‑
лись на добровольное, а в случае оста‑
новки поставок газа из России — обя‑
зательное сокращение спроса на газ 
на 15% этой зимой. Эта экономия равноз‑
начна экспорту примерно 45 млрд кубо‑
метров в период с 1 августа по 31 марта 
2023 года. Однако документ предусма‑
тривает ряд исключений, которыми фак‑
тически может воспользоваться боль‑
шинство государств ЕС.

Страны ЕС 26 июля утвердили чрезвы-
чайный план по сдерживанию спроса на газ. 
Он предусматривает добровольное сокра-
щение потребления газа на 15% с 1 августа 
по 31 марта 2023 года, что, по ранним оцен-
кам Еврокомиссии, позволит сэкономить 
до 45 млрд кубометров. Эта норма станет 
обязательной в случае объявления «обще-
союзной тревоги», например, из-за полной 
остановки поставок из РФ. Но для этого Ев-
рокомиссия должна будет получить согла-
сие квалифицированного большинства 
стран—участниц ЕС — не менее 15 стран. 
Все сэкономленные объемы газа должны 
будут направляться на европейский рынок. 
Для наиболее уязвимых стран будет сдела-
но исключение. 

«Такое добровольное сокращение спро-
са в значительной степени способствова-
ло бы заполнению складских мощностей, 

которые не истощались бы к концу зимы, 
что позволило бы справиться с возможным 
похолоданием в феврале и марте 2023 года 
и облегчило бы заполнение ПХГ для обес-
печения надлежащего уровня обеспечения 
поставок на зиму 2023/24 года»,— говорится 
в документе Еврокомиссии. 

Ситуация с поставками газа в Европу из РФ 
ухудшилась еще в середине июня. С 27 июля 
прокачка по «Северному потоку» упадет еще 
до одной пятой его мощности, или 33 млн ку-
бометров в сутки, из-за остановки еще одной 
турбины на компрессорной станции «Порто-
вая». Поставки через трубопровод Ямал—Ев-
ропа полностью остановлены, через Украину 
газ идет только через точку входа Суджа (око-
ло 41 млн кубометров в сутки). Как отмечает-
ся в документе Еврокомиссии, общий объем 
поставок газа из России в этом году составля-
ет менее 30% от среднего показателя за тот 
же период в 2016–2021 годах.

При этом изначально предложенный Ев-
рокомиссией норматив в 15% был на пра-
ктике серьезно скорректирован, поскольку 
для большинства стран ЕС сделаны исклю-
чения. Так, потребление смогут не сокра-
щать страны, не подключенные к общей 
газопроводной системе ЕС,— это Кипр, Ир-
ландия и Мальта.
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Москвичам везде  
у нас дорога, остальным  
оплата за транзит
В столице появится первая платная трасса

С 1 января 2023 года проезд по севе‑
ро‑восточной и юго‑восточной хордам 
Москвы станет платным, но не для всех. 
Мэрия опасается, что магистралью, ко‑
торая свяжет северные, восточные и юж‑
ные районы, станут активно пользовать‑
ся транзитные автомобили, поэтому 
хочет отсечь их платой за проезд. Чинов‑
ники обещают, что автомобили с москов‑
скими и областными номерами смогут 
ездить бесплатно. Часть экспертов под‑
держивают инициативу, другие пред‑
полагают, что история с хордами — это 
«пробный шар», за которым платный ре‑
жим введут и на других московских доро‑
гах, причем уже для всех водителей.

Для отвода трафика от центра в Москве 
уже несколько лет строят северо-западную 
(уже готова), северо-восточную и юго-вос-
точную хорды. Последние две в начале 2022 
года объединили под названием «Москов-
ский скоростной диаметр» (МСД). Он соеди-
няет север, юг и восток города с выходами 
на трассы М-11, М-2 и будущую М-12. Неко-
торые участки МСД уже открыты для дви-
жения, полностью дорога будет запущена 
в 2023 году. А вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин заявил, что подписал постановление 
правительства столицы о введении на МСД 
платного проезда с 1 января 2023 года.

Отметим, до вчерашнего дня никто не го-
ворил, что проезд по хордам, ставшим впо-
следствии МСД, будет платными. Изначально 
дороги строились как внутригородские и бес-
платные. Первый заместитель главы столич-
ного департамента транспорта Роман Латы-
пов, отвечая на соответствующий вопрос „Ъ“, 
заявил лишь, что решение «было принято вче-
ра». Он же разъяснил причины этого решения. 
Господин Латыпов напомнил, что диаметр по-
зволит пересечь город за 40 минут. По мнению 
мэрии, из-за этого дорога будет пользоваться 
спросом у транзитного транспорта, который 
едет через столичный регион. А диаметр, ут-
верждают в департаменте транспорта, строил-
ся для обслуживания жителей Москвы и обла-
сти, транзита на нем быть не должно, поэтому 
для таких автомобилей вводится плата. Так-
же на диаметре запретят проезд всех грузо-
виков — как транзитных, так и московских 
с областными — без специальных пропусков. 
Машины с московскими и областными номе-
рами будут ездить бесплатно, сказано в вы-
шедшем вчера постановлении. Каким обра-
зом мэрия планирует определять, кто едет 
по МСД, транзитная машина или местный жи-
тель, до конца непонятно. Методику власти со-
бираются разработать к ноябрю.
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У Минфина дошли руки до налогообложения заграничных дистанционных работников 
(на фото — глава ведомства Антон Силуанов)  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 72,3

миллиарда долларов составил импорт товаров и услуг во втором квартале, оценил Банк России. 
Это на 22% меньше, чем год назад, считает регулятор. Оценки же аналитиков на основе зеркальных данных 
стран—основных торговых партнеров, были выше минимум вдвое (см. „Ъ“ от 27 июня). «Наибольший вклад в 
сокращение импорта внесло сжатие торговли с ЕС… Стоимостный объем экспорта ЕС в Россию сократился 
более чем наполовину год к году в апреле—мае»,— говорится в аналитическом комментарии ЦБ о платежном 
балансе за второй квартал. Столь заметное расхождение с зеркальными данными регулятор объясняет тем, 
что «импорт товаров через соседние дружественные страны несколько смягчил эффект санкций».

IT

Интернет  
по возрасту считают

Связанный с пандемией рост ис-
пользования интернета не улучшил 
цифровые навыки россиян, разрыв 
в уровне компетенций между наи-
более адаптированной к Сети мо-
лодежью и гражданами старшего 
возраста только вырос, заключают 
эксперты Института статистических 
исследований и экономики знаний 
(ИСИЭЗ) ВШЭ. 

При этом они отмечают, что 
прирост аудитории интернета про-
изошел все же за счет пользова-
телей с низким уровнем цифро-
вых навыков — их доля вырос-
ла с 39,3% в 2019 году до 44,1% 
в 2021-м. Доля россиян с базо-
вым уровнем компетенций в Сети 
и выше базового практически не 
изменилась, составив в 2021 году 
37,8% (36,4% в 2019-м). Пояс-
ним, что навыки анализировались 

на основе информации о действи-
ях пользователей за три месяца по 
пяти направлениям: работа с ин-
формацией; коммуникации; на-
стройка цифрового оборудования; 
использование онлайн-сервисов 
и работа с программами. 

Доля активных пользователей 
интернета (выходят в Сеть чаще од-
ного раза в три месяца) среди рос-
сиян в возрасте от 15 лет увеличи-
лась за 2019–2021 годы с 77,5% 
до 83,4%. Рост наблюдался в том 
числе среди пожилого населения: 
в 2021 году доля интернет-пользо-
вателей среди граждан в возрасте 
55–64 лет составила 81,1% (67,4% 
в 2019 году); в возрасте 65–74 
лет — 52,9% (39,5%). Увеличилась 
эта доля и среди людей старше 75 
лет, хотя более 80% из них по-преж-
нему не пользуются интернетом. 

Лучше всего цифровые навыки 
ожидаемо развиты у молодежи (15–
24 года): 36,2% представителей этой 
группы владеют компетенциями на 
базовом уровне, 28,1% — на высо-
ком. Более старшие россияне замет-
но отстают от них, в категории 45–
54 года отсутствуют цифровые навы-
ки у 51,4% граждан, 55–64 года — 
уже у 55,4%. Доля россиян в возрас-
те 65–74 лет, не имеющих цифровых 
навыков, составляет 42%, при этом 
доля тех, кто не выходил в Сеть в те-
чение трех последних месяцев, до-
стигла в этой категории 47,1%.

Самыми востребованными, по 
данным ИСИЭЗ, оказались комму-
никативные навыки (отправка и по-
лучение электронной почты, уча-
стие в соцсетях, звонки) и работа 
с информацией. Специализирован-
ные навыки менее распростране-
ны так как преимущественно связа-
ны с профессиональной деятельно-
стью или другими потребностями, 
нерелевантными для большинства 
рядовых пользователей.

Венера Петрова

ЦИФРОВЫЕ НАВЫКИ РОССИЯН 
(ДОЛИ НАСЕЛЕНИЯ, %)
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Минстрой опубликовал на regu-
lation.gov.ru проект постановле-
ния правительства, описыва-
ющий запуск с 2023 года ком-
плексной госпрограммы «Стро-
ительство». Таким образом вла-
сти рассчитывают решить на-
копленные проблемы отрас-
ли, консолидировать все строи-
тельные госрасходы и увязать их 
с потребностями экономики, из-
бавив бюджет от оплаты стро-
ительства ненужных объектов. 
«Комплексность» строительной 
госпрограммы будет означать, 
что она динамически увяжет рас-
ходы на строительство объек-
тов, входящих в государствен-
ные и ведомственные програм-
мы и нацпроекты, а также ре-
гиональные капвложения с фе-
деральным софинансировани-
ем, с их эффективностью за счет 
цифровизации строек и управле-
ния ими в отдельном модуле си-
стемы «Электронный бюджет».

Проект Минстроя предполага-
ет, что в комплексную госпрограм-
му «Строительство» войдут все объ-
екты капстроительства, которые 
включены в отраслевые госпро-
граммы по перечню, утвержденно-
му распоряжением правительства 
№1950-р от 11 ноября 2010 года (от 
«Развития здравоохранения» и «Со-
действия занятости населения» до 

«Охраны окружающей среды» и соб-
ственной жилищной госпрограм-
мы). Региональные и муниципаль-
ные стройки предполагается вклю-
чить в нее в той части, которая фи-
нансируется трансфертами и субси-

диями из федерального бюджета, 
а также за счет комплексных «тер-
риториальных» госпрограмм — ар-
ктической, дальневосточной, севе-
рокавказской, крымской и кали-
нинградской.

Государство в год вкладывает 
в отрасль около 3,5 трлн руб., из ко-
торых около 1 трлн руб.— это феде-
ральные капвложения, отражаемые 
в составе Федеральной адресной ин-
вестпрограммы (ФАИП). Однако ис-
полнение ФАИП в последние годы 
постоянно подвергалось критике: 

программа не сбалансирована фи-
нансово, не может оперативно учи-
тывать удорожание стройматериа-
лов и работ и не позволяет адапти-
роваться к изменениям экономиче-
ской ситуации, что ведет к кассово-
му неисполнению и накоплению 
«долгостроев»,— Минстрой отдель-
но оговаривает, что к этому приво-
дит сочетание возможности начи-
нать новые стройки и сдвигать сро-
ки уже развернутых. В свою оче-
редь, бюрократизм и отсутствие 
гибкости в планировании инве-
стиций и громоздкая система пере-
распределения бюджетных средств 
между объектами, госпрограмма-
ми и нацпроектами сами замедля-
ют реализацию и ввод построенно-
го в эксплуатацию. 

Министерство предлагает ис-
пользовать опыт 2020–2021 годов, 
когда в пандемию правкомиссия по 
региональному развитию получи-
ла антикризисные полномочия «пе-
рекидывать» бюджетное финанси-
рование между объектами дорож-
ного, жилищного и инфраструктур-
ного нацпроектов, что вызвало рост 
кассового исполнения «до 99%» — 
и возможность компенсации отрас-
ли роста цен на строительные ре-
сурсы в объеме 100 млрд руб. в 2021 
году. Превращение строительной го-
спрограммы в комплексную и наце-
лено на превращение «антикризис-

ных» полномочий в постоянные: это 
должно сбалансировать госинвести-
ции, оптимизировать планирова-
ние и отбор строительных предло-
жений ведомств и обеспечить дина-
мическое распределение их финан-
сирования — для этого все процессы 
в госсекторе стройки предполагает-
ся оцифровать, а систему «Электрон-
ный бюджет» дополнить отдельным 
модулем по управлению строитель-
ными госинвестициями. 

Целями комплексной програм-
мы объявлены рост доли введенных 
объектов капстроительства в эксплу-
атацию не менее чем на 5% от плана, 
достижение полного выполнения 
планов по стройкам к 2027 году, кас-
совое освоение «не менее 99%» вы-
деленных ассигнований и сокраще-
ние объемов «долгостроя» до 100% 
от плана к 2027 году. О механизмах 
отбора проектов для «обновленной 
ФАИП» и предложениях Минстроя 
по решению проблемы «долгостро-
ев» „Ъ“ подробно писал 12 и 21 июля 
2022 года. Первый по предложению 
Минэкономики предполагает отказ 
от строительства объектов, спроса 
на мощности которых нет, второй — 
определение дальнейшей судьбы не-
достроенных объектов после их ин-
вентаризации, включения в специ-
альный реестр и изучения потребно-
сти в них. 

Олег Сапожков

Деньги обменяют на кирпичи оптом
Минстрой подготовил проект управления всеми госстройками

Рост мирового ВВП в 2022 году 
на фоне сохранения последствий 
пандемии и продолжения кри-
зиса на Украине замедлится до 
3,2%, следует из нового обзора 
Международного валютного фон-
да (МВФ) World Economic Out-
look,— сейчас показатель на 0,4 
процентного пункта ниже апрель-
ского прогноза. Реализация нега-
тивного сценария, который вклю-
чает сокращение экспорта рос-
сийской нефти и прекращение 
поставок газа в Европу, приве-
дет к замедлению роста мирово-
го ВВП до 2,6%. В МВФ полагают, 
что угроза рецессии в США стала 
более реальной на фоне сниже-
ния покупательной способности 
домохозяйств, сокращения их 
сбережений и ускорения годовой 
инфляции, а в целом вероятность 
начала рецессии в странах G7 со-
ставляет почти 15%.

МВФ в новом World  Economic 
Outlook снизил прогноз по росту 
мировой экономики до 3,2%, на 
0,4 процентного пункта по сравне-
нию с апрельским прогнозом. Впро-
чем, экономисты фонда предупре-
ждают о риске замедления роста до 
2,6% — негативный сценарий вклю-
чает сокращение экспорта нефти из 
РФ во второй половине 2022 года на 
30% к базовому прогнозу и сокраще-
ние до нуля экспорта российского 
газа в Европу к концу года. Это при-
ведет к росту цен на нефть и газ на 
30% и 200% соответственно — важ-
ная роль РФ в мировых поставках 
газа и низкая гибкость распредели-
тельных сетей сильнее усугубят не-
хватку этого ресурса. В этом сцена-
рии темпы роста в ЕС будут близки 
к нулю, страны Центральной и Вос-
точной Европы могут пострадать 
больше, так как импорт российско-
го газа обеспечивает значительную 

долю энергопотребления, а инфра-
структурные ограничения не позво-
лят быстро обеспечить достаточный 
импорт СПГ. Ранее в МЭА подсчита-
ли, что 40% объема регазификации 
в ЕС приходится на Испанию и Пор-
тугалию, которые неэффективно 
связаны с инфраструктурой Европы 
(см. „Ъ“ от 6 июля).

Вероятность начала рецессии 
в странах G7 оценивается МВФ почти 
в 15%, в четыре раза выше обычного 
уровня, а в Германии — почти в 25%. 
Ранее в МВФ отмечали, что в Герма-
нии в случае отказа от российско-
го газа потери годового ВВП в 2022 
году варьируются менее чем от 1% до 
более чем 6% (см. „Ъ“ от 25 апреля). 
В апреле МВФ не упоминал об угрозе 
рецессии в США, так как аналитики 
полагали, что ее риск реален из раз-
витых экономик только для ЕС и Ве-
ликобритании из-за зависимости от 
импорта энергоносителей, которых 

достаточно в США для внутреннего 
потребления. Но сейчас на фоне сни-
жения покупательной способности 
домохозяйств, ускорения годовой 
инфляции (до 9,1% в июне), ужесто-
чения денежно-кредитной полити-
ки и постепенного сокращения нако-
пленных во время пандемии сбере-
жений у населения МВФ не отрицает 
вероятности рецессии. В четвертом 
квартале 2023 года в базовом сцена-
рии рост ВВП США может составить 
только 0,6% в годовом измерении.

МВФ также снизил прогноз по ро-
сту ВВП Китая в 2022 году до 3,3%, на 
1,1 процентного пункта к апрельско-
му обзору, на фоне усугубления кри-
зиса на рынке недвижимости из-за 
несвоевременной корректировки 
цен и балансов в секторе и нового 
периода самоизоляции, который, 
по данным МВФ, привел к сниже-
нию потребления и, соответствен-
но, к сокращению ВВП на 2,6% во 

втором квартале к результатам прво-
го. В прошлом прогнозе МВФ не про-
считал полностью воздействие лок-
даунов на экономику, поскольку, 
в частности, строгий режим самои-
золяции в Шанхае был введен толь-
ко в апреле и продлился примерно 
восемь недель.

Прогноз по российской экономи-
ке в 2022 году, напротив, улучшен: 
в апреле МВФ предполагал ее паде-
ние на 8,5%, сейчас — на 6% за счет 
более значительного, чем ожидалось 
ранее, экспорта из РФ и, соответ-
ственно, больших доходов бюджета 
от продажи нефти и газа, а также бла-
годаря стабилизации финансового 
сектора. Однако в 2023 году ожидает-
ся падение на 3,5% (2,3% в прошлом 
обзоре), так как ряд санкций, кото-
рые были объявлены после апре-
ля, должны вступить в полную силу 
в конце 2022 — начале 2023 года.

Георгий Смирнов

Одна седьмая мировой рецессии
МВФ вновь ухудшил прогноз по росту глобального ВВП

Как следует из данных Центра 
экономики непрерывного обра-
зования РАНХиГС, в большинстве 
федеральных округов в РФ суще-
ствует дефицит учителей, педа-
гогических работников и руково-
дителей школ. В целом по стране 
число вакансий в общеобразова-
тельной сфере превышает число 
занятых в ней работников на 3,1%, 
по федеральным округам этот по-
казатель варьируется от 4,8% до 
1,2%. В профильном профсоюзе 
говорят, что одна из причин дефи-
цита — низкие зарплаты педагогов 
при большом объеме работы.

В 2021/22 учебном году в большин-
стве федеральных округов России 
сформировался дефицит работни-
ков общеобразовательных организа-
ций. К такому выводу пришли экспер-
ты Центра экономики непрерывного 
образования ИПЭИ РАНХиГС, иссле-
довавшие данные Минпросвещения 
о вакансиях в этой сфере.

Как следует из отчета экспер-
тов, в целом по стране число вакан-
сий в сфере среднего образования 
выше числа ее работников на 3,1%. 
Наименьший дефицит специали-
стов был зафиксирован в Северо-Кав-
казском (1,2%), Приволжском (2,5%) 
и Центральном (2,1%) федеральных 
округах, наибольший — в Южном 
федеральном округе (4,8%). На Даль-
нем Востоке этот показатель составил 
3,5%, в Северо-Западном регионе — 
4,6%, в Сибирском — 3,6%, на Урале — 
4,4%. В разрезе специальностей наи-
более дефицитны педагоги — числен-
ность незакрытых вакансий для них 
превышает число занятых на 2,9%, де-
фицит учителей и руководителей со-
ставляет 1,9%. Наибольший дефицит 
педагогических работников был за-
фиксирован в ДФО, где он достигает 
4,5%. Там же существует и наиболь-
шая в стране нехватка учителей (3,6%). 
При этом максимальный дефицит ру-
ководящих кадров сложился в Севе-

ро-Западном округе (3,5%). Наиболее 
укомплектованы всеми тремя катего-
риями специалистов школы СКФО — 
там нехватка педработников, учите-
лей и руководителей достигает 1,3%, 
0,9% и 0,6% соответственно.

Как отмечают эксперты РАНХиГС, 
такие региональные различия мо-
гут объясняться разницей в зарпла-
тах между субъектами РФ. В 2021 
году разброс их значения «был суще-
ственным» и отличался по отдель-
ным регионам в пять раз. Больше все-
го специалисты сферы образования 
(без учета доплат в 5 тыс. руб. за класс-
ное руководство) могли заработать 
в Чукотском и Ямало-Ненецком ав-
тономных округах и в Москве (более 
100 тыс. руб.), меньше всего — в Чеч-
не, Ингушетии и Кабардино-Балка-
рии (чуть больше 20 тыс. руб.). От-
ношение средней зарплаты в отрас-
ли к средней для экономики регио-
на также варьировалось от субъек-
та к субъекту и составляло от 84,4% 

в Забайкальском крае до 124,1% в Мо-
скве. Напомним, именно этот пока-
затель был зафиксирован в майских 
указах президента как ориентир для 
региональных властей: зарплаты 
учителей должны превышать сред-
нюю зарплату в регионе их работы.

Как объясняет оргсекретарь про-
фсоюза «Учитель» Ольга Мирясова, 
его оценки дефицита кадров в стра-
не схожи с выводами экспертов РАН-
ХиГС. «Чаще всего учителей не хва-
тает в крупных и средних городах, 
где существует хоть какой-то рынок 
труда и можно найти другую рабо-
ту. В деревнях зачастую такого выбо-
ра просто нет, а в Москве и Санкт-Пе-
тербурге большинство школ имеет 
возможность нанимать специали-
стов на конкурентных условиях, так 
как оплата труда неплохая»,— гово-
рит она. При этом, даже если работ-
никам общеобразовательных ор-
ганизаций и удается зарабатывать 
в соответствии с нормативами май-

ских указов, это в большинстве слу-
чаев происходит за счет совмести-
тельства. «Чтобы в регионе могли 
платить, например учителю, зарпла-
ту выше средней, ему необходимо 
дать две ставки и классное руковод-
ство»,— говорит она.

Систему оплаты труда в отрасли, 
по словам госпожи Мирясовой, нуж-
но реформировать, но пилотный про-
ект по повышению зарплат учителей, 
анонсированный Минпросвещения 
осенью 2021 года, пока отложен на 
неопределенное время (подробнее 
см. „Ъ“ от 12 сентября 2021 года). «Он 
должен был стартовать в пяти регио-
нах страны — Белгородской, Нижего-
родской, Сахалинской, Ярославской 
областях и в Мордовии с сентября 
этого года, но нам неизвестно о том, 
чтобы местным учителям предлагали 
в нем участвовать»,— отмечает Ольга 
Мирясова. В Минпросвещения не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Анастасия Мануйлова

Просвещение не без труда
В РФ сформировался дефицит учителей

Курирующий строитель-
ство вице-премьер Марат 
Хуснуллин консолидирует 
управление всеми госин-
вестициями в железобетон 
в рамках единой комплекс-
ной госпрограммы 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО



На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и 
внедрении его в контексте России с целью крат-
ного повышения качества жизни ее граждан. 
Проект не преследует никаких политических це-
лей, и я, как его единственный автор, не связан 
с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения, здоровье 
и благополучие  людей;

l     возможности для  самореализа-
ции и развития талантов;

l     комфортная и безопасная среда 
для жизни;

l     достойный, эффективный труд и 
успешное  предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

Уважаемый Владимир Владимирович!
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта  
«20 идей по развитию России», прошу Вас рассмотреть  
мое публичное обращение.

20идейпо развитию  
России
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Думская фракция «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) подготовила и направила на отзыв 
в правительство два законопроекта, посвященных 
украинской тематике. Первый предлагает завес-
ти в России список террористических государств 
(начиная с Украины) и стран—спонсоров терро-
ризма и конфисковывать имущество у их граждан. 
Вторая инициатива предусматривает введение 
целого ряда льгот для волонтеров, работающих 
на территориях Украины, Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР). Представители 
«Единой России» инициативы в целом одобряют, 
но не гарантируют их принятия. Тем не менее экс-
перт считает, что шансы на прохождение у законо-
проектов есть.

Закон «О противодействии терроризму» СРЗП (кон-
кретные авторы в проекте не указаны) предлагает допол-
нить новой ст. 24.1 «Признание государства ответствен-
ным за терроризм (террористическим государством)». 
Среди оснований для этого — организация незаконного 
вооруженного формирования, призывы к отчуждению 
части территории России или «иные действия, направ-
ленные на нарушение территориальной целостности 
РФ». К проекту прилагается перечень террористических 
государств с пока единственным пунктом — «Украина». 
«В настоящее время Украина осуществляет на пригра-
ничных территориях с РФ, на территориях ДНР, ЛНР и на 
освобожденных территориях Украины действия, кото-
рые имеют все признаки террористических актов»,— го-
ворится в пояснительной записке к законопроекту.

Страны, поставляющие вооружения «террористиче-
скому государству», по мнению авторов, следует при-
знать спонсорами терроризма. Их перечень будет вес-
ти правительство. Имущество, принадлежащее такому 
государству или его гражданам, как считают депутаты, 
должно подлежать конфискации для возмещения ущер-
ба лицам, пострадавшим от их действий.

Зампред комитета Госдумы по безопасности Анато-
лий Выборный («Единая Россия») назвал поднятый эсе-
рами вопрос «очень непростым», хотя и отметил, что го-
сударственная политика в сфере борьбы с терроризмом 
будет совершенствоваться. «Надо смотреть сам законо-
проект, чтобы изучить все плюсы и минусы. Думаю, эта 
тема будет обсуждаться на разных площадках. Хотя само 
идейное решение понятно, поскольку помимо физиче-
ского уничтожения людей в ДНР и ЛНР мы сталкиваемся 
с продовольственным терроризмом, с идеологическим 
терроризмом. Но вопрос требует тщательного обсужде-
ния»,— заявил единоросс.

Другой законопроект СРЗП подписали ее ли-
дер Сергей Миронов, депутаты Дмитрий Кузнецов 

и Яна Лантратова. Они предлагают внести в законы 
«О благотворительной деятельности и добровольчестве» 
и «О страховых пенсиях» поправки, предоставляющие 
специальные меры социальной защиты россиянам, осу-
ществлявшим волонтерскую деятельность в ходе специ-
альной военной операции на территориях Украины, 
ДНР и ЛНР. Среди таких мер — компенсация стоимости 
проезда на городском транспорте, оплата 50% стоимо-
сти поездок на железнодорожном и водном транспорте 
и 50% стоимости ремонта и содержания жилья, льготы 
по квартплате и ЖКХ.

«Наш законопроект касается всех людей доброй воли, 
которые по собственному решению отправились в зону 
спецоперации помогать военным и мирным жителям. 
Они рискуют своими жизнями, чтобы доставить в об-

стреливаемые районы еду, воду, лекарства,— пояснил 
„Ъ“ Дмитрий Кузнецов.— Государство должно воздать 
им должное за этот волевой выбор, отметить их заслуги. 
Ведь их никто не заставлял это делать, и никто не обещал 
им вообще ничего. Часто добровольцы вообще ездят на 
свой страх и риск». По словам депутата, действующее за-
конодательство не предполагает социальной поддержки 
таких «героев гуманитарного фронта»: поскольку они не 
проживают на территории боевых действий, не состо-
ят в военных структурах и никто их не направляет в ко-
мандировки, они не подпадают под статус ветеранов бо-
евых действий.

Напомним, что 5 июля Дума приняла поправки к за-
кону «О ветеранах», распространившие статус ветерана 
боевых действий на гражданских лиц, направленных 
«для обеспечения выполнения задач в ходе специаль-
ной военной операции на территориях Украины, ДНР 
и ЛНР с 24 февраля 2022 года». Правда, перечень поло-
женных им льгот гораздо короче, чем у военнослужа-

щих: если военным полагается, в частности, повышен-
ная пенсия, 50-процентная компенсация расходов на 
ЖКХ и бесплатное жилье, то гражданским гарантиро-
ваны лишь приоритетные путевки в санатории, пер-
воочередное право на приобретение садового участка 
и установку телефона, а также «использование ежегод-
ного отпуска в удобное для них время». Впрочем, регио-
ны могут вводить для ветеранов и иные льготы, напри-
мер в Москве они бесплатно пользуются общественным 
транспортом.

Соавтор поправок к закону о ветеранах Дмитрий Вят-
кин («Единая Россия») весьма осторожно прокомменти-
ровал „Ъ“ законопроект эсеров. По его словам, в отличие 
от сотрудников гражданских служб, точное количество 
волонтеров, работающих на территории Украины, ДНР 
и ЛНР, неизвестно, а значит, надо вначале «посчитать 
и посмотреть», на какое количество людей будут распро-
страняться предложенные СРЗП льготы. «Каждая исто-
рия должна быть реализуема. Коллеги — молодцы, про-
явили хорошую здоровую инициативу. А как сложится 
ее дальнейшая судьба — посмотрим, будем консульти-
роваться, в том числе и с правительством»,— заключил 
господин Вяткин.

Председатель профильного комитета Думы по тру-
ду и социальной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) тоже 
считает, что к этому вопросу нужно подходить акку-
ратно. «Что касается волонтеров, надо понимать, что 
это общественная работа. Конечно, никто не откажет-
ся от дополнительных мер соцподдержки, но однов-
ременно у тех, кто непосредственно принимал учас-
тие в операции, может возникнуть вопрос, насколько 
это справедливо. И не надо забывать о тех, кто участво-
вал в военных конфликтах по поручению государст-
ва в советское время и не имеет права на звание вете-
рана, потому что советская власть так все оформляла. 
В Думе постоянно рассматриваются законопроекты на 
эту тему и, к сожалению, отклоняются»,— напомнил 
депутат.

Политолог Алексей Макаркин полагает, что волонте-
ров государство в том или ином формате будет поддер-
живать. А законопроект о «государствах-террористах» он 
считает «пиаровским ответом» на обсуждение в Конгрес-
се США вопроса о признании России спонсором терро-
ризма. «Это сигнал, что может быть, если Конгресс при-
мет такое решение. В случае развития конфликта могут 
быть самые разные варианты, в том числе и принятие 
подобных инициатив. Но для СРЗП этот законопроект 
еще и способ показать, какие они патриоты, а то им до 
сих пор припоминают участие в протестах 2011–2012 го-
дов»,— резюмирует эксперт.

Ксения Веретенникова

Помочь и покарать
СРЗП предложила поддержать волонтеров и обобрать террористов

Госавтоинспекция отчиталась о применении в Мо-
скве нового алгоритма, позволяющего инспекто-
рам подключаться к дорожным камерам и выявлять 
в потоке автомобили, снятые с учета или зареги-
стрированные на умерших людей. В рамках мо-
дернизированной системы «Перехват» за полгода 
удалось задержать более 10 тыс. автомобилей на-
рушителей. Разработку софта профинансирова-
ла столичная мэрия, вложив в проект 180 млн руб. 
Сейчас, по данным „Ъ“, обсуждается подобная 
практика на территории всей страны.

За первые шесть месяцев 2022 года сотрудники сто-
личного УГИБДД задержали более 10 тыс. разыски-
ваемых автомобилей с помощью специальных ав-
томатизированных систем и мобильных устройств, 
сообщили вчера в ведомстве. Более 7 тыс. машин не 
стояли на учете в ГИБДД, 600 машин были зарегистри-
рованы на умерших граждан, а значит, штрафы с камер 
не выносились.

Система, о которой идет речь, разработана в конце 
2021 года компанией «СтандартПроект» за 180 млн руб. по 
заказу столичного Центра организации дорожного дви-
жения (ЦОДД). Планшет позволяет инспектору ГИБДД 
подключиться к любой камере, чтобы получить информа-
цию о передвижении, например, снятых с учета, зареги-
стрированных на умерших людей транспортных средств 
или машин, собственник которых лишен прав. Разра-
ботка системы началась после скандального инцидента 
с блогером Эдвардом Биллом, который стал виновником 
аварии с пострадавшими в центре Москвы в апреле 2021 
года. Как выяснилось, на протяжении долгого време-
ни он ездил на незарегистрированной Audi. Отсутствие 
в ГИБДД информации о собственнике, в свою очередь, не 
позволяет системе фотофиксации сформировать «письмо 
счастья». Аналогичная ситуация с транспортными сред-
ствами, владельцы которых умерли. Некоторые гражда-
не снимают авто с учета, чтобы не получать штрафы, при 
этом отследить их передвижение по городу с учетом огра-

ниченного штата ДПС сложно. Поэтому было решено за 
счет ЦОДД провести модернизацию системы «Перехват» 
для подключения планшетов к камерам.

За управление машиной без регистрации, напом-
ним, действует штраф 500–800 руб. за первое нарушение 
и штраф 5 тыс. руб. или лишение прав — за повторное. 
За управление авто без прав, если нарушение имело ме-
сто многократно, с 25 июля применяется конфискация 
машины („Ъ“ ранее рассказывал об этом).

Интерес представляет статистика, которая не была офи-
циально обнародована Госавтоинспекцией („Ъ“ ознако-
мился с данными). Так, в начале года из-за низкого качества 
отгружаемых из баз данных при остановке автомобилей 
с помощью нового «Перехвата» нарушения подтвержда-
лись менее чем в 30% случаев. Теперь эта доля достигает 
80%. Рекордным месяцем по числу выявленных машин 
с «архивным» учетом стал май (более 1,7 тыс. машин).

Напомним, похожая система под названием 
«Пит-Стоп» для остановки нарушителей скоростного ре-

жима (превышение лимита более чем на 60 км/ч) внедря-
лась в Москве в 2017–2018 годах: инспекторы подключа-
лись к камерам и могли «встретить» гонщика прямо по 
ходу его движения. В этом случае сотрудник ДПС направ-
ляет материалы в суд для лишения гонщика прав, тогда 
как автоматическая камера только штрафует. «Пит-Стоп» 
по-прежнему применяется: по данным „Ъ“, с его помо-
щью в мае задержали 14 нарушителей, в июне — 20.

Адвокат движения «Свобода выбора» Сергей Радько 
называет новую систему «современным решением про-
блемы розыска автомобилей». При этом он замечает, что 
«проблема в том, что личный состав сильно сокращен 
и задерживать лихача просто банально некому».

В полиции, по данным „Ъ“, уже обсуждают масшта-
бирование столичной системы на другие регионы: МВД 
планирует закупку партии новых планшетов для ин-
спекторов. В распоряжении УГИБДД по Москве, по дан-
ным „Ъ“, пока 20 таких компьютеров.

Иван Буранов

Вот новый «Перехват»
В Москве задержано более 10 тыс. автомобилей нарушителей с помощью модернизированной системы

В сложных геополитических условиях российская 
электоральная система демонстрирует устойчи-
вость и запас прочности, а фактор стабильности 
следует пока считать главным итогом стартовав-
шей избирательной кампании. Об этом  заявили 
во вторник участники круглого стола «Предвы-
борная конкуренция в новых условиях». В то вре-
мя как на Западе падают рейтинги политиков, ухо-
дят в отставку правительства и растет социальное 
напряжение, в России царит полный патриотиче-
ский консенсус, а политическая система работает 
без сбоев, полагают эксперты.

• В единый день голосования 11 сентября в России прой-
дут прямые выборы 14 губернаторов (главу Адыгеи избе-
рет парламент республики), депутатов 6 региональных 
заксобраний и 11 горсоветов административных цент-
ров субъектов РФ, а также выборы в 4,6 тыс. других орга-
нов местного самоуправления.
Руководитель научного совета Центра политической 

конъюнктуры Алексей Чеснаков считает «нормальность 
ситуации» важнейшим фактором нынешних выборов. 
«После начала спецоперации, в конце февраля — нача-
ле марта, звучали в публичном поле разного рода пред-
ложения о переносе или даже отказе вообще от выборов 
на какой-то длительный срок,— напомнил он.— Орга-
низаторы выборов, в первую очередь администрация 
президента, приняли решение, что это неприемлемо. 
И сейчас уже видно, что это решение оправданно: в це-
лом кампании в регионах идут без „чрезвычайщины“. 
Ситуация с политической, партийной, избирательной 
системой нормальная, конкуренция высокая, все необ-
ходимые инструменты для борьбы существуют, вопрос 
только в самих участниках — насколько они этими ин-
струментами пользуются».

В то время как многие страны Запада переживают по-
литический кризис, сопровождающийся развалом по-
литических коалиций, падением рейтингов политиков 
и правящих партий, ростом социальной напряженности 
и разногласий в обществе, российская политическая си-
стема работает без сбоев, поддержал коллегу замдирек-
тора Института истории и политики Московского педа-
гогического госуниверситета Владимир Шаповалов. Он 
особо отметил консолидацию политических сил на осно-
ве патриотической повестки, оговорившись, что консен-

сус вовсе не означает отсутствия конкуренции, но прояв-
ляется она в основном во внутриполитической повестке.

Рост политической конкуренции зафиксировал 
и председатель координационного совета по обществен-
ному контролю за голосованием при Общественной па-
лате РФ Максим Григорьев. Так, по его подсчетам, среднее 
число кандидатов, выдвинувшихся на губернаторских 
выборах, выросло с 5,6 в 2021 году до 6,3 в 2022-м. Увели-
чилось и количество самовыдвиженцев: в 2021 году был 
только один такой кандидат, а в этом году — уже шесть. 
Всего в кампании-2022 участвуют 24 из 29 партий, име-
ющих такое право, хотя кандидатов в губернаторы выд-
винули лишь 16 из них, а кандидатов в заксобрания — 
15. При этом партии «старой парламентской оппозиции» 
участвуют почти во всех губернаторских кампаниях, от-
метил господин Григорьев: «По сути, они борются за ста-
тус главной оппозиционной силы». Например, ЛДПР 
и КПРФ выдвинули кандидатов в 13 субъектах, «Спра-
ведливая Россия — За правду» — в 11. «Новые люди», по 
оценке эксперта, подошли к вопросу участия в выборах 
губернаторов весьма рационально, выдвинув лишь трех 
кандидатов. «Вероятно, они предполагают, что репутаци-
онные потери от проигрыша более значимы, чем повсе-
местное участие, и в этом есть своя логика»,— признал 
Максим Григорьев. В целом, по его мнению, политиче-
ский ландшафт «не обеднел».

Директор Центра политического анализа Павел Да-
нилин тоже считает уровень политической конкурен-
ции на выборах в региональные парламенты обычным 
для циклов последних лет: в них участвуют от шести до 
десяти партий. Все парламентские партии выдвинули 
своих кандидатов во всех шести регионах, однако у «Но-
вых людей» возникли проблемы с регистрацией списка 
в Северной Осетии, напомнил эксперт. У непарламент-
ских партий охват поменьше: «Родина» выдвинула кан-
дидатов в пяти регионах, Партия пенсионеров — в че-
тырех, «Коммунисты России» — в трех, «Гражданская 
платформа» — в двух. А «Зеленая альтернатива», «Ябло-
ко», Партия дела, Партия роста и РПСС ограничились од-
ним регионом каждая, добавил господин Данилин.

Отметим, что эксперты движения «Голос» (внесено 
в реестр иноагентов) в недавно опубликованном докладе 
сделали несколько другие выводы об особенностях ны-
нешних региональных выборов. В частности, они ука-

зали на масштабную департизацию политической си-
стемы, которая стала возможной после отмены в 2020 
году требования избирать часть региональных парла-
ментов по партспискам. Это означает, что партиям ста-
нет сложнее получить так называемую парламентскую 
льготу, то есть право выдвигать кандидатов без сбора 
подписей, прогнозируют авторы доклада. Если на выбо-
рах-2021 такой льготой обладали 14 партий, то на дан-
ный момент гарантированно ее имеют лишь 11 партий, 

и в перспективе это может привести к усложнению про-
цесса регистрации оппозиционных кандидатов. Кроме 
того, отмечалось в докладе, проходящая в условиях воен-
ной спецоперации на Украине избирательная кампания 
ознаменовалась рядом дополнительных ограничений 
в сфере распространения информации, а также в части 
недопуска на выборы лиц, осужденных за преступления 
и правонарушения экстремистской направленности.

Анастасия Корня, Елена Рожкова

Все идет по плану
Главным достоинством региональных выборов-2022 эксперты признали отсутствие «чрезвычайщины»

В отличие от военных волонтеры отправля-
ются в зону боевых действий не по приказу, 
 поэтому и льготы им пока не положены   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



Коммерсантъ   l   Среда 27 июля 2022 №134   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Главный инфекционист Мин-
здрава Владимир Чуланов при-
звал россиян, вакцинировав-
шихся более шести месяцев на-
зад, сделать повторную привив-
ку. Но как выяснил „Ъ“, гражда-
не, которые последуют совету 
господина Чуланова, скорее все-
го, не обнаружат в поликлиниках 
«Спутник Лайт» — вакцину, кото-
рая создавалась именно для ре-
вакцинации. Сделать бустерную 
прививку теперь предлагают 
первым компонентом «Спутника 
V», утверждая, что по составу он 
идентичен «Спутнику Лайт». Экс-
перты предполагают, что необ-
ходимость в «Лайте» отпала, так 
как разработчикам удалось на-
ладить массовое производство 
второго компонента «Спутника 
V». Еще год назад из-за сложных 
технологий его выпускали в зна-
чительно меньшем количестве.

Как выяснил „Ъ“, в большинст-
ве регионов России вакцина «Спут-
ник Лайт» больше недоступна для 
ревакцинации. Сделать бустерную 
прививку врачи предлагают пер-
вым компонентом «Спутника V». 
В минздраве Хабаровского края та-
кое решение объяснили рекоменда-
циями федерального медицинско-
го ведомства, согласно которым ре-
вакцинацию можно проводить пер-

вым компонентом «Спутника V» (по-
жилым и людям с хроническими за-
болеваниями — двумя компонента-
ми). В ведомстве уточнили, что в ре-
гионе имеется запас свыше 91 тыс. 
вакцин всех четырех видов и жите-
ли края могут самостоятельно выби-
рать препарат. При этом чиновники 
отметили, что наибольшую эффек-
тивность показал «Спутник V».

В Амурской, Саратовской, Ир-
кутской, Ульяновской областях, Бу-
рятии и Крыму сделать повторную 
прививку также можно только пер-
вым компонентом «Спутника V». 
Причем в саратовском минздра-
ве открыто заявили, что «Спутник 
Лайт» закончился. В администрации 
Курской области сообщили „Ъ“, что 
в нескольких городских и районных 
медорганизациях есть «минималь-
ные остатки „Лайта“», однако основ-
ной вариант ревакцинации — пер-
вый компонент «Спутника V».

В Санкт-Петербурге вакцинация 
проводится несколькими препара-
тами — «Спутник V», «Спутник M», 
«Гам-КОВИД-Вак-Лио» (порошок), 
«ЭпиВакКорона» и «КовиВак». Как 
заявляет комитет по здравоохране-
нию, для ревакцинации использу-
ется первый компонент «Спутника 
V». Московский департамент здра-
воохранения не ответил на запрос 
„Ъ“, однако в центре госуслуг «Мои 

документы» (в Москве можно при-
виться в семи офисах) корреспон-
денту „Ъ“ предложили ревакци-
нироваться первым компонентом 
«Спутника V». Информацию о нали-
чии «Лайта» сотрудники центра не 
предоставили.

Отметим, согласно данным рее-
стра Росздравнадзора, в июле в гра-
жданский оборот была введена все-
го одна серия «Лайта». До этого две 
серии были введены в январе. Ка-
ждая серия, по словам источника 
„Ъ“, может содержать от 10 тыс. до 
30 тыс. доз.

Фактически такая рокировка ни-
чего не меняет. Разработчик вак-
цин, Институт имени Гамалеи, 
с самого начала заявил, что «Спут-
ник Лайт» — это первый компо-
нент «Спутника V». Однако препа-
рат прошел самостоятельную реги-
страцию и анонсировался как чет-
вертая, «легкая», российская вак-
цина. В июне 2021 года вице-пре-
мьер РФ Татьяна Голикова говори-
ла, что «Спутник Лайт» создавался 
для переболевших людей, а также 
для тех вакцинированных, кто име-
ет низкие титры антител. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин утверждал, 
что ревакцинацию от коронавиру-
са в столице будут проводить имен-
но этой вакциной. А глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев заявлял, что по-

вторная прививка «Лайтом» являет-
ся «очень эффективной для быстро-
го повышения уровня активных ан-
тител и повышения уровня вакцин-
ной защиты».

По словам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, «Спутник 
Лайт» был нужен, чтобы прививать 
определенные категории людей, 
например мигрантов, в период, ког-
да второго компонента «Спутника 
V» было недостаточно. Ранее источ-
ник, близкий к правительству, рас-
сказал „Ъ“ похожую версию появле-
ния «лайт»-вакцины. «Спутник V» со-
стоит из двух «векторов» (уколы де-
лаются с разницей в 21 день). «Век-
торы» представляют собой модифи-
цированные аденовирусы, исполь-
зуемые для переноса в организм ге-
нетической информации, которая 
запускает процесс формирования 
иммунитета против коронавиру-
са. Поскольку препарат зарегистри-
рован как двухкомпонентный, вы-
пустить в самостоятельный оборот 
только первую его дозу де-юре не-
возможно. «А необходимость этого 
возникла из-за того, что выпуск пер-
вого компонента на основе 26-го се-
ротипа аденовируса получился су-
щественно более массовым, в отли-
чие от второго»,— сказал источник. 
Проблема, по его словам, заключа-
лась в том, что пятый серотип адено-

вируса, на котором построен второй 
компонент, с меньшей скоростью 
размножается в той клеточной мас-
се и в тех условиях, которые исполь-
зовались для производства вакцин. 
Сейчас, по словам Сергея Шуляка, 
за счет развития технологий дефи-
цит второго компонента устранили, 
поэтому потребность в «Лайте» про-
пала. «Это была временная заглуш-
ка, когда надо было вакцинировать, 
а второго компонента не было в до-
статочном количестве»,— заключил 
господин Шуляк.

В Минздраве РФ не объяснили 
отсутствие «Спутника Лайт» в по-
ликлиниках. Главный внештатный 
специалист по инфекционным бо-
лезням Владимир Чуланов напом-
нил, что вакцинацию и ревакцина-
цию можно проводить любой вак-
циной, зарегистрированной в Рос-
сии, однако уточнил, что «на сегод-
няшний день имеется большой объ-
ем данных о безопасности и эффек-
тивности» «Спутника V», «Спутника 
Лайт» и «Спутника М». «Необходи-
мо отметить, что для ревакцинации 
граждан старше 60 лет целесообраз-
но использовать двукратное введе-
ние вакцины, как и при первичной 
вакцинации. Это позволит сформи-
ровать более высокий уровень за-
щитного иммунитета. Более моло-
дым гражданам для ревакцинации 

можно использовать первый ком-
понент „Спутника V“, который аб-
солютно идентичен вакцине „Спут-
ник Лайт“»,— добавил господин 
Чуланов. «Несмотря на, как прави-
ло, более легкое течение заболева-
ния, вызванного новыми штамма-
ми», он рекомендовал с учетом ро-
ста заболеваемости сделать повтор-
ную прививку гражданам, которые 
были вакцинированы и ревакцини-
рованы более шести месяцев назад.

Однако кампания по ревакцина-
ции, следует из ответов региональ-
ных министерств, идет не слишком 
активно. В частности, в минздраве 
Крыма сообщили, что «на фоне от-
носительного благополучия по за-
болеваемости COVID-19» отмечает-
ся снижение темпов вакцинации, 
а в последние полгода доля ревак-
цинированных граждан состави-
ла всего 24,1% от числа иммунизи-
рованных за весь период прививоч-
ной кампании. В Ульяновской обла-
сти ревакцинировано 30,3% от об-
щего числа привитых, в Хабаров-
ском крае — 21%. В пермском мин-
здраве не смогли оценить процент 
ревакцинированных граждан, од-
нако признали: «Очередей на при-
вивки нет».

Наталья Костарнова,  
Ульяна Миронова;  
корсеть „Ъ“

Прививка уже не «Лайт»
В российских поликлиниках закончилась вакцина «Спутник Лайт»

Как стало известно „Ъ“, суд пол-
ностью оправдал предпринима-
теля Анну Скаржевскую, обвиня-
емую СКР в мошенничестве при 
поставке АО «НПО Энергомаш 
имени академика В. П. Глушко», 
входящему в госкорпорацию 
« Рос кос мос», изготовленной 
в КНР горизонтальной вакуум-
ной электропечи с газовым охла-
ждением. В «Энергомаше» ее по-
считали непригодной для эксплу-
атации и неоправданно дорогой, 
а обвинение требовало отправить 
подсудимую в колонию на шести-
летний срок. Теперь она имеет 
право на реабилитацию.

Оглашение приговора по уго-
ловному делу гендиректора ООО 
«Стройконсалтинг» Анны Скаржев-
ской заняло у судьи Черемушкин-
ского райсуда Москвы Сергея Хомя-
кова около получаса. Изложив сна-
чала суть обвинительного заключе-
ния, подготовленного ГСУ СКР по 
Мособласти и утвержденного регио-
нальной прокуратурой, судья в при-
сутствии четырех гособвинителей 
признал затем госпожу Скаржев-
скую невиновной в инкриминиро-
ванном ей преступлении. 

Как следовало из текста приго-
вора, расследование данного уго-
ловного дела, а также обстоятельст-
ва заключения договора на постав-
ку вакуумной электропечи свиде-
тельствовали о наличии между ООО 
«Стройконсалтинг» и АО «НПО Энер-
гомаш» «исключительно граждан-
ско-правовых отношений, разреше-
ние спора в которых может быть осу-
ществлено посредством арбитраж-
ного судопроизводства». При этом, 
подчеркнул господин Хомяков, до-
казательств, свидетельствующих 
о наличии в действиях подсудимой 
Скаржевской состава преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 (мо-

шенничество в особо крупном раз-
мере) УК, в ходе расследования уго-
ловного дела не получено и суду не 
представлено. «Скаржевская подле-
жит оправданию по предъявленно-
му ей обвинению в связи с отсутстви-
ем в ее действиях состава преступле-
ния»,— сообщил господин Хомяков, 
добавив, что факт обмана потерпев-
шего с использованием госпожой 
Скаржевской своего служебного по-
ложения, а также злоупотребления 
доверием с целью хищения денеж-
ных средств судом не установлен. 
В связи с этим суд признал за пред-
принимателем право на реабилита-
цию — принесение ей извинения, 
возмещение имущественного и мо-
рального вреда в порядке граждан-
ского судопроизводства, а граждан-

ский иск НПО «Энергомаш» оставил 
без рассмотрения.

Фигурантом уголовного дела го-
спожа Скаржевская стала вскоре по-
сле его возбуждения ГСУ СКР в декаб-
ре 2018 года. В его основу лег рапорт 
оперативников СЭБ ФСБ, в которую 
с заявлением обратились предста-
вители химкинского НПО «Энер-
гомаш». 10 сентября 2016 года ру-
ководством предприятия для раз-
работки и производства силовых 
установок для космических аппа-
ратов, а также их частей был утвер-
жден план технического развития 
НПО. В его рамках в 2016–2017 го-
дах «Энергомашем» было заплани-
ровало приобретение вакуумной 
высокотемпературной электропе-
чи с газовым охлаждением для тер-
мической обработки материалов 
типа DZQ-150. С этой целью наблю-
дательным советом ГК «Роскосмос» 
было подготовлено техническое за-
дание, которое утвердил главный 
инженер «Энергомаша», после чего 

проведен открытый конкурс в элек-
тронной форме на поставку печи. Из 
всех подавших заявки, как говорит-
ся в материалах дела, только госпо-
жа Скаржевская указала, что готова 
за €750 тыс. поставить печь, что ока-
залось наименьшей ценой, а поэто-
му обеспечило «Стройконсалтингу» 
победу в конкурсе. Однако, по дан-
ным следствия, рыночная цена из-
делия не превышала $230 тыс., а го-
спожа Скаржевская значительно за-
высила стоимость изделия, да еще 
и «скорректировала технические ха-
рактеристики» печи при подаче заяв-
ки. В 2017 году, судя по материалам 
дела, госпожа Скаржевская переве-
ла в Хэбэйскую компанию по про-
мышленным печам (КНР) $230 тыс., 
что по тогдашнему курсу составляло 
13,1 млн руб., а остальными средст-
вами в размере 25,7 млн руб., по вер-
сии следствия, «распорядилась по 
своему усмотрению». Впоследствии 
предполагаемый ущерб увеличился 
до 33 млн руб.

По словам адвоката госпожи 
Скаржевской Сергея Ахундзяно-
ва, защита во время следствия и су-
дебного процесса, продолжавшего-
ся с июля 2020 года, доказывала ее 
невиновность и ходатайствовала 
о прекращении уголовного пресле-
дования. «Для этого стороной защи-
ты проведены четыре исследования 
специалистов в области вакуумных 
печей, опровергнувшие выводы экс-
перта следствия»,— заявил „Ъ“ адво-
кат Ахундзянов, добавив, что судья 
Хомяков скрупулезно и объективно 
исследовал все доказательства, что-
бы вынести оправдательный приго-
вор. Последний после изучения мо-
жет быть опротестован прокурату-
рой, представители которой требо-
вали назначить обвиняемой шесть 
лет общего режима.

Юрий Сенаторов

Печи прокуратуры не выплавили дело
Оправдана поставщик НПО «Энергомаш»,  
обвиняемая в мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, ЕСПЧ 
признал незаконным арест 
 Басманным райсудом Москвы 
в ноябре 2019 года Андрея Ка-
репова — бывшего помощника 
экс-губернатора Хабаровского 
края Сергея Фургала, обвиняе-
мого вместе с ним в двух убийст-
вах и покушении. В качестве 
компенсации ему предписано 
выплатить €2,7 тыс., которые 
подсудимый Карепов не полу-
чит, поскольку Россия, выйдя 
из Совета Европы, отказалась 
исполнять решения Евросуда.

Как сказано в решении комите-
та ЕСПЧ под председательством Да-
риана Павли, на «чрезмерную про-
должительность предварительно-
го заключения» пожаловались сра-
зу девять россиян, включая Анд-
рея Карепова, поэтому все обраще-
ния по «схожему предмету» суд объ-
единил в некое «дело Кувшиннико-
ва», названное так по фамилии пер-
вого из обратившихся. Господин Ка-
репов фигурирует в нем под номе-
ром 4. О всех девяти жалобах ЕСПЧ, 

как сказано в материалах, уведомил 
«российское правительство», дав 
ему время предоставить свои возра-
жения, а 21 июля рассмотрел «в за-
крытом режиме» весь пакет обраще-
ний, приняв по ним опять же одина-
ковые решения.

В разъяснениях ЕСПЧ сказано, 
что Конвенция о защите прав че-
ловека и основных свобод гаран-
тирует арестованным и обвиня-
емым рассмотрение их дел в раз-
умные сроки, которые во всех де-
вяти случаях не были соблюдены. 
« Изучив представленные матери-
алы, суд не нашел ни одного факта 
или аргумента, способных убедить 
его в обратном»,— говорится в ре-
шении.

Помимо общей жалобы на сроки 
ареста председательствующий Пав-
ли рассмотрел также и изложенные 
в отдельных обращениях частные 
претензии арестантов, касающие-
ся, например, их содержания в «же-
лезных клетках» или слишком дол-
гого ожидания судебных заседаний. 
Все претензии опять же были при-

знаны обоснованными, а сумма ма-
териальной компенсации каждо-
му из жалобщиков была рассчита-
на в зависимости от их количества 
в обращении.

Так, например, ЕСПЧ признал, 
что господин Карепов не просто со-
держался под арестом слишком дол-
го, а еще и был взят под стражу в ок-
тябре 2019 года незаконно. Сделан-
ные тогда Басманным райсудом Мо-
сквы выводы о том, что, оставаясь 
на свободе, он может вступить в сго-
вор с подельниками, совершить по-
бег или воспрепятствовать право-
судию, по мнению ЕСПЧ, основы-
вались только на предположениях. 
Нарушенные права арестанта Каре-
пова ЕСПЧ оценил в €2,7 тыс., пред-
ложив «стране-ответчику» выпла-
тить эту сумму заявителю в течение 
трех месяцев в национальной валю-
те по курсу на дату расчета.

Стоит отметить, что данное ре-
шение не принесет автору жалобы 
ни дохода, ни свободы, а обеспечит 
ему разве что моральное удовлет-
ворение. «Вынесенное ЕСПЧ реше-

ние уже не позволяет нам обращать-
ся в Верховный суд РФ для пересмо-
тра вопроса о ранее избранной мере 
пресечения»,— пояснил „Ъ“ адвокат 
Артем Раевский, напомнив, что еще 
15 марта Россия официально заяви-
ла о выходе из Совета Европы и пре-
кращении в связи с этим исполне-
ния постановлений евросуда. «С 11 
июня соответствующие изменения 

были внесены и в УПК, поэтому ре-
шения ЕСПЧ не влекут никаких по-
следствий для заявителей из Рос-
сии»,— добавил он.

Адвокат Раевский при этом отме-
тил, что и сегодня, когда уголовное 
дело Андрея Карепова рассматрива-
ется Люберецким горсудом Москов-
ской области, его права продолжа-
ют нарушаться. Например, по сло-

вам защитника, его доверителю, не-
смотря на определение Конститу-
ционного суда, с момента задержа-
ния не разрешают видеться с члена-
ми семьи.

По версии СКР, Андрей Карепов 
по просьбе Сергея Фургала нашел 
исполнителей, совершивших 17 лет 
назад два убийства и покушение.

Сергей Машкин

Помощник Сергея Фургала засудил Россию
Победа в ЕСПЧ не принесет Андрею Карепову ни свободы, ни денег

Адвокату Сергею 
Ахундзянову (слева) 
удалось доказать, что Анна 
Скаржевская (справа) 
непричастна к хищениям 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Суммы тарифов тоже пока не 
определены. До 1 октября департа-
мент транспорта собирает предложе-
ния от жителей, а к 1 ноября опубли-
кует цены и правила проезда. Контр-
олировать проезд автомобилей ста-
нут камеры (пока неясно, будет ли 
это система free-flow, как у госкомпа-
нии «Автодор», или нет) с автоматиче-
ским списанием денег со счета. Опла-
тить поездку можно будет через мо-
бильное приложение, рассказали „Ъ“ 
в пресс-службе департамента тран-
спорта. Собранные за проезд деньги 
пойдут на дорожную стройку.

Власти обещают разработать не-
кий механизм, позволяющий бес-
платно перемещаться по МСД горо-
жанам и жителям области, у которых 
машины с номерами другого региона 
(например, Калужской или Тверской 
областей). Господин Латыпов уве-
рен, что это сделать «несложно». Пре-
зидент московской коллегии право-
вой защиты автовладельцев Виктор 
Травин считает, что жителей Москвы 
и области с машинами с номерами 
других регионов «немного». Он напо-
минает, что с 1 января 2020 года жи-
тель Московского региона при поста-
новке машины на учет получает сто-
личные или областные номера неза-
висимо от субъекта федерации, где он 
регистрирует автомобиль.

Руководитель экспертного цент-
ра Probok.net Александр Шумский 
поддерживает инициативу властей. 
Он считает, что плата за проезд защи-
тит москвичей от транзитного тран-
спорта, который следует, к примеру, 
из Санкт-Петербурга в Сочи. Для та-
ких водителей существует платная 
Центральная кольцевая автодорога 

(ЦКАД, находится в введении госком-
пании «Автодор»), эксперт напомнил, 
что она строилась как раз для отвода 
транзита от Москвы. «Я бы сделал та-
кой тариф, чтобы ни одного грузового 
транспортного средства с ЦКАД в Мо-
скву вообще не сворачивало»,— до-
бавляет глава Транспортной ассоци-
ации Московской агломерации Но-
райр Блудян.

После введения платы на МСД 
можно ожидать, что платный проезд 
в Москве будет применятся все чаще 
и чаще, прогнозирует главный редак-
тор журнала «За рулем» Максим Када-
ков. «Людей будут постепенно при-
учать к мысли, что проезд по новым 
дорогам — сразу за деньги,— говорит 
он.— А дальше все зависит от аппе-
титов властей. Ведь как было с плат-
ными парковками? Сначала сказа-
ли, что за пределы Бульварного коль-
ца они не выйдут, а по факту сегодня 
весь город в платной зоне. Сейчас го-
ворят, что плата только для транзита, 
а потом введут и для остальных. Кро-
ме того, не думаю, что введение пла-
ты повлияет на транспортные пото-
ки: кому надо или удобнее ехать в Мо-
скву или через город, тот либо запла-
тит, либо въедет по другим бесплат-
ным дорогам. А кому удобнее сейчас 
ездить по ЦКАД, тот и продолжит там 
ездить».

До сих пор на территории Москвы 
был только проект платной дороги — 
речь идет про северный дублер Куту-
зовского проспекта. Он пройдет от 
«Москва-Сити» до МКАД, строительст-
во планируется завершить в 2023 году. 
Проект реализуется в рамках концес-
сионного соглашения с АО «Новая 
концессионная компания», офици-
альные тарифы еще не объявлены.

Иван Буранов

Москвичам  
везде у нас дорога, 
остальным  
оплата за транзит
с1
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мировая политика
Перестановка,  
приближенная к боевой
Как и куда движется система спецслужб Украины

Президент Украины Владимир 
Зеленский продолжает переста-
новки в руководстве спецслужб, 
начатые со смены глав Службы 
безопасности и генпрокуратуры. 
Наиболее знаковым в последние 
дни стало назначение главой Ко-
митета по разведке при прези-
денте Украины Кирилла Будано-
ва, также возглавляющего Глав-
ное управление разведки (ГУР) 
Минобороны республики. По-
вышение по службе получил фи-
гурант уголовного дела, возбу-
жденного Следственным коми-
тетом России в связи с выска-
занными им «угрозами соверше-
ния терактов в РФ и на неподкон-
трольных Украине территориях». 
Российские эксперты предпола-
гают: последние назначения мо-
гут свидетельствовать о намере-
нии Киева активизировать под-
рывную и диверсионную работу.

Свидетельством того, что в руко-
водстве украинских силовых струк-
тур продолжается «кадровая рево-
люция», стало распространенное 
в понедельник вечером видеообра-
щение президента Зеленского, раз-
мещенное в его Telegram-канале. 
«Принял сегодня важные кадровые 
решения. В частности, глава Главно-
го управления разведки Кирилл Бу-
данов будет возглавлять и Комитет 
по разведке при президенте Украи-
ны. Новым командующим силами 
специальных операций вооружен-
ных сил Украины назначен боевой 
генерал Виктор Хоренко. А гене-
рал Григорий Галаган переводится 
первым замом центра спецопера-
ций „А“ СБУ»,— сообщил Владимир 
Зеленский.

Обнародование указа произошло 
через считаные часы после того, как 
ФСБ сообщила о пресечении опера-
ции по угону боевых самолетов воз-
душно-космических сил России. Как 
утверждают в ведомстве, сотрудни-
ки украинской военной разведки, 
«действуя от имени политическо-
го руководства своей страны, пыта-
лись завербовать за денежное воз-
награждение и гарантии получения 
гражданства одной из стран Евро-
союза российских военных летчи-
ков и склонить их осуществить пе-
релет и посадку воздушных судов на 
контролируемые ВСУ аэродромы». 
Во вторник пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков дал вы-
сокую оценку работе российской 
контрразведки, назвав ее «весьма 
и весьма эффективной».

При этом в Киеве никаких оргвы-
водов в связи с этим скандалом сде-
лано не было. Более того, обнародо-
вание «важных кадровых решений» 
Владимир Зеленский начал с имени 

Кирилла Буданова, возглавляющего 
Главное управление разведки.

Взлет по карьерной лестнице вы-
пускника Одесской военной ака-
демии, который начинал службу 
в спецназе ГУР и с 2014 года воевал 
в Донбассе, где получил несколько 
ранений и правительственных на-
град, произошел в последние два 
года. Поработав замдиректора депар-
тамента Службы внешней разведки 
и сменив в августе 2020 года на посту 
начальника ГУР его тогдашнего ру-
ководителя Василия Бурбу, Кирилл 
Буданов на тот момент имел звание 
полковника. Однако уже в августе 
прошлого года, в день 30-летия укра-
инской независимости, ему было 
присвоено звание бригадного гене-
рала, а в апреле этого года, через пол-
тора месяца после начала россий-
ской операции на Украине,— звание 
генерал-майора.

За год до того, как он возглавил 
ГУР, в апреле 2019 года, на Кирилла 
Буданова было совершено неудач-
ное покушение в Киеве. В результате 
к семи и восьми годам заключения 
были приговорены двое российских 
граждан.

Таким образом, Кирилл Буданов — 
профессиональный военный, кото-
рый участвовал в боевых действиях 
и успел поработать в спецслужбах,— 
принципиальным образом отлича-
ется от представителей ближайшего 
окружения Владимира Зеленского, 
многие из которых пришли на руко-
водящие посты (в том числе в сило-
вых структурах) из шоу-бизнеса или 
гражданской службы.

При этом благодаря громким за-
явлениям, сделанным в интервью 
мировым СМИ, Кирилл Буданов с не-
давнего времени стал едва ли не са-
мым узнаваемым на Западе из дей-

ствующих украинских силовиков. 
Так, отвечая на вопрос журналиста 
британской газеты Financial Times 
о формах борьбы против России, гла-
ва украинской военной разведки го-
ворил о партизанской войне на укра-
инских территориях, взятых под 
контроль российскими военными, 
в частности упомянув подрыв авто-
мобилей представителей админист-
рации в Херсонской области. По его 
словам, атаки «проводились, прово-
дятся и будут проводиться в России 
и во многих других местах». Вскоре 
после этого интервью Следственный 
комитет РФ возбудил в отношении 
Кирилла Буданова уголовное дело по 
признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 205 УК РФ (угроза со-
вершения террористического акта).

По мнению директора российско-
го Центра анализа стратегий и тех-
нологий Руслана Пухова, назначе-
ние Кирилла Буданова на должность 
главного координатора украинских 
разведслужб может свидетельство-
вать о намерении Киева активизи-
ровать подрывную и диверсионную 
работу в тылу российских войск, 
причем не только на неподкон-
трольных территориях, но и в са-
мой РФ. «По мере того как ВСУ будут 
терять боеспособность и отступать, 
все больший акцент в Киеве будут де-
лать на тайные операции, остающи-
еся прерогативой ГУР. Прежде все-
го этот диверсионная деятельность, 
партизанская война, террористи-
ческая активность с целью нанести 
максимальный ущерб России»,— за-
явил „Ъ“ господин Пухов, состави-
тель книги «Военная разведка», один 
из разделов которой посвящен ГУР.

«Вооруженный конфликт на Ук-
раине застал военную разведку 
страны в состоянии крайне низкой 
боевой готовности. Однако ситуа-
ция кардинально изменилась по-
сле того, как Россия стала врагом но-
мер один. В 2015–2016 годах были 
приняты решения, предусматрива-
ющие радикальные преобразова-
ния в сфере обороны и безопасно-
сти Украины, в том числе в военной 
разведке. Важным символическим 
шагом стало одобрение в 2016 году 
новой эмблемы ГУР — совы, пронза-
ющей мечом территорию России, 
с девизом на щите: Sapiens domi-
nabitur astris („Мудрый будет вла-
ствовать над звездами“)»,— напом-
нил эксперт. И добавил: «Эмблема 
ГУР отсылает к неформальному зна-
ку российской военной разведки — 
летучей мыши и ее девизу: „Выше 
нас только звезды“. Она напомина-
ет о том, с какими звездами должна 
бороться „мудрая и бесстрашная“ 
украинская сова».

Сергей Строкань

Инфекция убивает своих детей
Главный инфекционист США Энтони Фаучи может стать фигурантом расследований

Над главным героем борьбы 
с пандемией COVID-19 в США — 
инфекционистом Энтони Фаучи — 
сгущаются тучи. Сразу два вли-
ятельных законодателя-респу-
бликанца, которые в случае побе-
ды их партии на ноябрьских выбо-
рах могут возглавить два из числа 
ключевых комитетов в Конгрес-
се, пообещали инициировать рас-
следования действий господи-
на Фаучи до и во время пандемии 
коронавируса. Сам он обвинения 
против себя называет политиче-
ски мотивированными, обещая 
задержаться в администрации 
президента США еще на два года.

Республиканцы в Конгрессе США 
намерены начать расследования в от-
ношении советника президента по 
борьбе с пандемией COVID-19 Энто-
ни Фаучи. Об этом сообщило издание 
The Hill со ссылкой на представите-
лей партии. Недовольство врачом ре-
спубликанцы выражают с завидным 
постоянством. Однако сейчас Респу-
бликанская партия не контролирует 
ни Сенат, ни Палату представителей, 
так что начать такие расследования 
не представляется возможным. Но 
все могут поменять ноябрьские вы-
боры в Конгресс. Республиканцы, 
согласно данным социологической 
компании Rasmussen Reports, увели-
чили отрыв от демократов до десяти 
процентных пунктов. И, таким обра-
зом, в ноябре вполне могут получить 
большинство мест в обеих палатах.

Если такой сценарий реализу-
ется, Республиканская партия по-
лучит право направлять повестки 
в суд представителям администра-
ции США, а также получать различ-
ные (в том числе и секретные) доку-
менты, которые касаются пандемии. 
Более того, в случае победы респу-
бликанцев сенатор от Кентукки 
Рэнд Пол окажется первым канди-

датом на то, чтобы стать председа-
телем сенатского Комитета по здра-
воохранению, образованию, труду 
и пенсиям. «Так или иначе, если мы 
будем в большинстве, то вызовем 
в суд (Фаучи.— „Ъ“), проанализиру-
ем его документы и он даст показа-
ния в Сенате под присягой»,— цити-
рует господина Пола The Hill.

Именно Рэнд Пол с самого начала 
эпохи ковида был главным оппонен-
том господина Фаучи. В частности, он 
с еще несколькими однопартийцами 
требовал сосредоточить внимание 
Конгресса на происхождении вируса 
SARS-CoV-2 и на том, имело ли отно-
шение федеральное правительство 
США и Энтони Фаучи лично к финан-
сированию небезопасных исследова-
ний, которые могли бы сыграть роль 
в создании этого вируса.

Ситуация с коронавирусом не раз 
становилась одной из тем в полеми-
ке Республиканской партии с феде-
ральными властями. Так, в конце 
прошлого года (см. „Ъ“ от 27 октября) 
сразу несколько законодателей-ре-
спубликанцев потребовали оргвы-
водов в отношении главного инфек-
циониста. Члены Конгресса были 
возмущены, во-первых, проведени-
ем его институтом жестоких экспе-
риментов над животными, а во-вто-
рых, введением общественности 
в заблуждение. Тогда руководство 
американской системы здравоохра-
нения вынужденно признало факт 
проведения работ по созданию но-
вых разновидностей коронавируса. 
В то же время господин Фаучи ранее 
не раз говорил (в том числе и высту-
пая в Конгрессе) о том, что таких экс-
периментов не проводилось.

Именно Рэнд Пол в прошлом году 
потребовал увольнения Энтони Фа-
учи. Однако Белый дом парировал, 
что никаких сомнений в компетен-
циях врача нет. А началу расследо-

вания в Конгрессе препятствовало 
демократическое большинство, по-
лагающее, что все претензии респу-
бликанцев к господину Фаучи — чи-
стой воды конспирология.

В марте же сенатор Пол попытал-
ся внести поправки в законопроект 
об оказании помощи при пандемии. 
Он предлагал реформировать долж-
ность господина Фаучи, распределив 
его обязанности между тремя долж-
ностными лицами. Однако и эта 
инициатива натолкнулась на сопро-
тивление демократов. Тем не менее 
провалившиеся попытки наказать 
доктора не заставили сенатора отка-
заться от своих целей, и он, судя по 
последним комментариям, по-преж-
нему настроен решительно.

К слову, Энтони Фаучи грозит рас-
следование не только в Сенате, за ко-
торым намерен пристально следить 
его давний непримиримый оппо-
нент, но и в Палате представителей. 
Конгрессмен Джим Джордан (респу-
бликанец от штата Огайо) — первый 
претендент на то, чтобы стать предсе-
дателем юридического комитета Па-
латы представителей,— тоже заявил 
о намерении начать расследование. 
Как сообщает The Hill со ссылкой на 
политика, он планирует расследо-
вать неограниченный круг вопро-
сов, которые касаются пандемии 
и лично господина Фаучи. Несколь-
ко месяцев назад в интервью право-
му изданию Just The News конгрес-
смен также говорил о возможности 
расследования, цель которого — рас-
крыть «всю ложь и дезинформацию» 
со стороны Энтони Фаучи.

Однако угрозы расследований 
господина Фаучи, похоже, не пуга-
ют. Согласно его недавнему интер-
вью CNN, 81-летний доктор плани-
рует оставаться на своей должности 
до конца текущего срока президента 
Джо Байдена. Всего Энтони Фаучи за-

нимался вопросами эпидемиологии 
более пяти десятилетий при семи 
президентах, консультируя каждо-
го из них, начиная с Рональда Рейга-
на. Господин Фаучи был советником 
и Дональда Трампа. Однажды тот за-
явил, что подумывает об увольне-
нии главного инфекциониста, но это-
го не произошло, и 45-й президент 
продолжил прислушиваться к мне-
нию доктора. Тем не менее растущее 
в обществе недовольство пандемией 
спровоцировало и недовольство глав-
ным ответственным за противодейст-
вие ей врачом. Господину Фаучи и его 
семье даже усиливали охрану, чтобы 
защитить от возможных покушений.

Теперь же карьера Энтони Фаучи 
подходит к концу, но исключительно 
по его собственному желанию. «Я го-
ворил это уже давно… К тому време-
ни, когда мы подойдем к концу пер-
вого срока Байдена, я, скорее всего, 
уйду (в отставку.— „Ъ“)»,— сказал 
Энтони Фаучи телеканалу CNN. Не-
сколькими днями ранее в интервью 
CBS он заявил, что возможность бо-
лее раннего ухода им пока не рассма-
тривается. «Я буду продолжать делать 
это (занимать свой пост.— „Ъ“) до тех 
пор, пока эта вспышка COVID-19 не 
пойдет на спад, независимо от того, 
что кто-то говорит обо мне или рас-
пространяет дезинформацию, фа-
брикуя сумасшедшие измышления 
исходя из политических соображе-
ний»,— отметил инфекционист.

При этом господин Фаучи считает, 
что на спад пандемия пойдет не ско-
ро, а значит, опыт его будет востребо-
ван и в дальнейшем. И действитель-
но, по данным Университета Джонса 
Хопкинса, США по-прежнему нахо-
дятся на первом месте в мире по чи-
слу заражений и смертей от корона-
вируса: 90,6 млн заболевших и более 
1 млн погибших.

Екатерина Мур, Вашингтон

Назначение начальника Главного управления разведки  
Минобороны Украины Кирилла Буданова еще и главой Комитета 
по разведке при украинском президенте может свидетельство-
вать о намерении Киева активизировать диверсионную работу 
в тылу российских войск  ФОТО VALENTYN OGIRENKO / REUTERS

Казначей 
бессмертный
В чем сходятся и расходятся кандидаты  
в премьеры Риши Сунак и Лиз Трасс

Борьба за кресло главы Консер-
вативной партии Великобрита-
нии и, следовательно, премь-
ер-министра страны вступила 
в решающую фазу. Два дня под-
ряд кандидаты — экс-глава каз-
начейства Риши Сунак и министр 
иностранных дел Лиз Трасс — 
встречались лицом к лицу, от-
вечая на вопросы модераторов 
и простых британцев. В центре 
внимания — экономические про-
блемы страны, столкнувшейся 
с рекордной за 40 лет инфляци-
ей. По внешнеполитической по-
вестке, включая украинский кон-
фликт, серьезных разногласий 
между кандидатами почти нет. 
Впрочем, однопартийцы двух по-
литиков убеждены, что по отно-
шению к России госпожа Трасс 
настроена куда более неприми-
римо, чем ее соперник, и будет 
защищать Украину гораздо бо-
лее настойчиво и активно.

Во вторник вечером Риши Сунак 
и Лиз Трасс встретились в студии 
издания The Sun, чтобы ответить 
на вопросы читателей и зрителей. 
Среди тем, дебаты по которым выш-
ли наиболее ожесточенными, пред-
сказуемо оказались инфляция, вы-
сокие налоги, «Брексит», а также 
доступность системы здравоохране-
ния. По последней проблеме обоим 
политикам пришлось оправдывать-
ся перед онкобольным зрителем, 
который долго не мог получить не-
обходимую помощь, и, если бы не 
благотворительная организация, 
возможно, так без нее и остался бы. 
Как пояснил господин Сунак, во 
всем виновата пандемия COVID-19, 
сильно потрепавшая британское 
здравоохранение.

Ближе к середине дискуссии 
очередь дошла до вопросов о пред-
стоящей зиме и о том, хватит ли 
у кандидатов в премьеры «мужест-
ва противостоять (президенту РФ.— 
„Ъ“) Владимиру Путину, если он 
перекроет газовые краны». Экс-ми-
нистр, которого пытаются запо-
дозрить в мягкости по отношению 
к Москве, напомнил, что именно 
он увеличил финансирование воо-
руженных сил Британии и одобрил 
санкционные пакеты, так что с ре-
шимостью «противостоять» у него 
проблем не возникнет. У Лиз Трасс 
же поинтересовались, как она бу-
дет поддерживать население, ведь 
«цена противостояния Путину ог-
ромна». В тот момент, когда глава 
МИДа заявила, что «Путин не оста-
новится» и цена отказа от давления 
на Россию будет еще выше, в сту-
дии — прямо напротив говорив-
шей — раздался грохот. Лиз Трасс, 
прикрыв лицо руками, вскрикнула: 
«Боже мой!» Но быстро взяла себя 
в руки и явно поспешила кому-то 
на помощь. После этого трансляция 
прервалась. Позднее появилась ин-
формация, что на площадке прои-
зошел «медицинский инцидент», 
не имеющий отношения к двум 
кандидатам.

Встреча в студии The Sun состо-
ялась в те часы, когда британцы 
еще обсуждали первые дебаты кан-
дидатов, прошедшие в вечерний 
прайм-тайм понедельника в эфи-
ре BBC. Согласно опубликованным 
во вторник результатам опроса You-
Gov, проведенного среди 507 кон-
серваторов, для 50% однопартий-
цев Лиз Трасс звучала убедительнее 
Риши Сунака, который больше пон-
равился 39% респондентов. Иссле-
дование от компании Opinium дало 
схожие результаты: 47% против 38%.

Стоит отметить, что на дебатах 
BBC экс-министр с первых минут на-
чал перебивать и откровенно пере-
крикивать оппонентку. В какой-то 
момент модератору Софи Рэйуорт 
пришлось вмешаться и попросить 
его быть джентльменом и все-та-
ки дать Лиз Трасс возможность от-
ветить. А один раз уже и сама гла-
ва МИДа тихо попросила господина 
Сунака предоставить ей слово. Та-
кой ход дебатов явно не добавлял 
очков бывшему министру, о чем он 
в итоге и догадался, несколько уба-
вив пыл. Ко вторнику Риши Сунак 
провел работу над ошибками и стал 
дискутировать пусть и жестко, но не 
перебивая оппонентку. А в самом 
начале и вовсе поздравил Лиз Трасс 
с днем рождения, который как раз 
пришелся на второй раунд дебатов.

Как и дебаты в студии The Sun, ве-
чер на BBC прошел под жаркие дис-
куссии. Политики спорили о нало-
гах, наследии «Брексита», школах, 
в которые они ходили в детстве, 
личных достижениях на министер-
ских постах, угрозе со стороны Ки-
тая, экс-премьере Борисе Джонсоне 
и даже внешнем виде претенден-
тов. Пожалуй, единственное, что 
не вызвало дебатов,— это Украина. 
Оба представителя Консерватив-
ной партии пообещали безогово-

рочно поддерживать Киев в случае 
своего избрания. Лиз Трасс, правда, 
еще заверила, что не допустит пря-
мого вовлечения Великобритании 
в конфликт.

При этом соперники удивитель-
ным образом умудрялись сочетать 
жесткие удары друг по другу с вне-
запными проблесками взаимного 
уважения. Так, Лиз Трасс заявила на 
дебатах, что в случае победы хоте-
ла бы видеть Риши Сунака в своем 
правительстве, а тот в ответ похва-
лил соперницу «за участие в проти-
востоянии России». Кстати, за счет 
«российского вопроса» действую-
щая глава МИДа, по информации 
The Sunday Telegraph, планирова-
ла обойти оппонента, обвинив его 
в излишней мягкости в отношении 
Москвы. Пока этот «козырь» госпо-
же Трасс не понадобился, но, воз-
можно, она прибережет его на по-
том. Впрочем, перещеголять Лиз 
Трасс в этом вопросе — чуть ли не 
главного критика РФ в британском 
правительстве — задача весьма не-
простая. Результаты опроса You-
Gov демонстрируют, что 62% кон-
серваторов уверены: глава МИДа 
показывает себя лучше в вопро-
сах противостояния России и защи-
ты Украины. Противоположного 
мнения — в пользу господина Су-
нака — придерживаются лишь 18% 
респондентов.

Действительно, Лиз Трасс запом-
нилась целым рядом жестких выска-
зываний в адрес Москвы. Так, она 
пообещала в случае избрания пре-
мьером «вести вперед свободный 
мир, противостоя Путину и гаранти-
руя, что Украина победит». При этом 
госпожа Трасс выражала готовность 
встретиться с президентом России 
на саммите G20, одновременно уг-
рожая «осадить (главу МИД РФ.— 
„Ъ“) Сергея Лаврова». Выступая по 
российско-украинской теме, госпо-
жа Трасс не раз садилась в лужу. На-
пример, в январе глава МИД Вели-
кобритании сказала, что Украина 
пережила немало «вторжений от 
монголов до татар». А в феврале во 
время визита в Москву на встрече 
с Сергеем Лавровым дипломат зая-
вила на его реплику о праве РФ про-
водить любые маневры на своей 
территории, что Лондон «никогда не 
признает суверенитета России» над 
Ростовской и Воронежской областя-
ми. В дело пришлось вмешаться бри-
танскому послу Деборе Боннерт, ко-
торая объяснила боссу, что речь идет 
о российских регионах.

Так или иначе наиболее ожесто-
ченные столкновения между кан-
дидатами в премьеры Великоб-
ритании сейчас происходят не на 
внешнеполитическом, а на эконо-
мическом поле. Что неудивительно, 
учитывая рекордную за 40 лет ин-
фляцию в Британии — 9,4% в годо-
вом выражении. Глава МИДа, напри-
мер, обещает в случае получения 
премьерского кресла немедленно 
снизить налоги на общую сумму 
около £30 млрд, полагая таким обра-
зом вызвать экономический рост 
в стране. Господин Сунак же в от-
вет пугает страшными последстви-
ями реализации подобных планов 
и настаивает на снижении налогов 
только после приведения в норму 
инфляции. «Не думаю, что это пра-
вильно, не думаю, что это ответст-
венно, и я, конечно, не думаю, что 
это консервативно»,— давя финан-
совым опытом, высказался на деба-
тах Риши Сунак о планах Лиз Трасс.

Между тем и в адрес Риши Суна-
ка звучали обвинения в неконсер-
вативности. Так, в эфире BBC Лиз 
Трасс сравнила соперника с быв-
шим премьером от Лейбористской 
партии Гордоном Брауном. И отча-
сти попала в точку. Согласно опросу 
от Opinium, 41% зрителей-лейбори-
стов сочли выступление экс-минис-
тра финансов более убедительным, 
госпожа Трасс показалась лучше 30% 
смотревшим дискуссию сторонни-
кам лейбористов.

Впрочем, мнение лейбористов 
в данном случае консерваторов не 
волнует. Нового лидера своей пар-
тии выберут около 160 тыс. ее заре-
гистрированных членов. И этот же 
человек заменит на посту премьера 
Бориса Джонсона. Таким образом 
будущее кресла на Даунинг-стрит 
на ближайшие два с половиной года 
решат всего 0,30–0,35% от всех изби-
рателей Великобритании. 

Впереди у соперников еще дру-
гие дебаты (включая заключитель-
ные 4 августа), а также поездки 
в 12 регионов Великобритании с пу-
бличными выступлениями. Однако 
голосование членов Консерватив-
ной партии начнется уже на следу-
ющей неделе и продлится до пяти 
вечера по лондонскому времени 2 
сентября. Победитель будет объяв-
лен в понедельник, 5 сентября.

Алексей Забродин



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27655,21 (-44,04)
РТС 1136,02 (-19,43)
FTSE 100 7306,28 (-0,02)

DAX 30 13096,93 (-113,39)
DJIA* 31863,07 (-126,97)
NASDAQ Composite* 11577,68 (-204,99)

*На 20:21.    По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 31,897 $ / баррель ● 104,71

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.07.22
Австралийский доллар 40,8336
Английский фунт 70,6566
Белорусский рубль 22,6891
Датская крона 80,6518

Доллар США 58,6605
Евро 59,4068
Индийская рупия** 73,3735
Казахский тенге** 12,3257

Канадский доллар 45,6431
Китайский юань* 87,8717
Норвежская крона* 59,3123
СДР 77,4231

Сингапурский доллар 42,3205
Новая турецкая лира* 32,9237
Украинская гривна* 15,9231
Шведская крона* 57,5154

Швейцарский франк 60,8385
Японская иена** 42,9905
*За 10. **За 100. 
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Российские маркетплейсы, и так 
ежегодно показывавшие кратный 
рост по всем показателям, в новый 
кризис начали еще активнее под-
ключать продавцов к своим пло-
щадкам, рассчитывая избежать де-
фицита некоторых товаров. Но 
экстенсивный рост приводит к рез-
кому падению качества — уследить 
за продавцами непросто, на провер-
ки не хватает ресурсов.

Последствия предсказуемы: 
вот, например, только 26 июля 
Telegram-каналы бурно обсуждали 
претензии покупателей, получив-
ших от одного из продавцов маркет-
плейсов пустые бутылки вместо за-
казанных ими интимных товаров. 
Мошенничество выглядит почти 
идеальным: вряд ли найдется мно-
го желающих оказаться в ситуации, 
когда надо будет лично возвращать 

деликатную покупку в людном пун-
кте выдачи заказов онлайн-площад-
ки. После шумихи маркетплейсы за-
блокировали продавца, пообещав 
покупателям вернуть деньги.

Менее линейная схема — про-
дажа контрафакта. Последний за-
нимательный случай произошел 
у Wildberries, которой в конце июня 
присудили выплатить 20 млн руб. за 
нарушение исключительных прав 
на колоду карт Таро, разработанную 
Артуром Уэйтом в 1910 году. Всего 
же к этому маркетплейсу с начала 
года подано 268 исков, в том числе 
из-за претензий по авторским пра-
вам, что вдвое больше, чем за весь 
прошлый год.

Потребители тоже не гнушаются 
использовать сниженное внимание 
маркетплейсов на фоне высокой на-
грузки. По словам моего собеседни-
ка на рынке fashion-ритейла, одной 
из распространенных проблем ста-
новится мошенничество со стороны 
покупателей. Во время курьерской 
доставки или при посещении пун-
кта выдачи заказов потребитель бе-
рет с собой заранее подготовленную 
подделку, меняет ее местами с ори-
гиналом и возвращает товар. Най-
ти такого злоумышленника зача-
стую непросто, как и доказать факт 
подмены. К тому же эти случаи по-
вышают риски для маркетплейсов, 
которые невольно могут быть во-
влечены в торговлю контрафактом.

Маркетплейсы, конечно, пы-
таются бороться с недобросовест-
ными торговцами, вычисляют 
и блокируют их, а также следят за 
покупателями. Однако нынешних 
усилий явно недостаточно. 

Исправить ситуацию призваны 
новые правила саморегулирова-
ния и специальная комиссия при 
Минпромторге, о которой „Ъ“ рас-
сказывал 26 июля. Участники рын-
ка настаивают на своей искренней 
вовлеченности в процесс нормали-
зации отношений со всеми контр-
агентами. Однако став в последнее 
время антигероями в информаци-
онном поле, как в случае с подменой 
интимных товаров или продажей 
поддельных карт, онлайн-ритейле-
ры с каждым новым скандалом не-
избежно приближаются к невыгод-
ному им госрегулированию.

Экстенсивный рост 
маркетплейсов  
приводит к резкому 
падению качества — 
уследить за продав-
цами непросто,  
на проверки  
не хватает ресурсов

Как выяснил „Ъ“, передача биометрии 
клиентов, собранной в рамках собст-
венных программ банков, в Единую 
биометрическую систему (ЕБС) стал-
кивается с целым рядом сложностей. 
Кредитные организации располагают 
уже десятками миллионов образцов, 
но стандартам качества ЕБС соответ-
ствуют только около 10% данных — 
это всего лишь 4–5 млн уникальных 
слепков. Остальные по действующим 
нормам должны быть удалены, хотя 
власти разрешили банкам их исполь-
зовать. Но даже импорт этого относи-
тельно небольшого объема слепков 
в ЕБС может начаться не раньше чем 
через полгода, полагают эксперты.

Источники „Ъ“ на рынке биометрии рас-
сказали о трудностях с передачей в ЕБС би-
ометрических слепков, собранных банка-
ми в собственные базы (см. „Ъ“ от 31 мая). 
Одна из главных проблем связана с Библи-
отекой контроля качества (БКК), служащей 
фильтром для приема данных. Без нее им-
порт невозможен, но через текущую вер-
сию БКК, по оценке двух собеседников 
„Ъ“, проходит лишь 10–30% собранной био-
метрии.

Остальные образцы банки должны уда-
лить, однако они совершенно в этом не 
заинтересованы, отмечает один из собе-
седников „Ъ“. «Поскольку использование 
контрольных шаблонов, не соответству-
ющих требованиям приказа Минцифры, 
и их хранение в иных информационных 
системах не допускается, можно сделать 
вывод, что такие биометрические данные 
должны быть удалены»,— подтверждает ру-
ководитель практики «Криптоактивы» кон-
салтинговой группы GRM Ярослав Вирчик. 
В противном случае, отмечает он, банки 
принимают на себя «дополнительные ри-
ски утечек данных и получения соответст-
вующих предписаний от регулятора».

Банкиры могут получить поблажку от го-
сударства: в Минцифры уточнили, что во-
прос сохранения не прошедших проверку 
слепков «обсуждается с заинтересованны-
ми ведомствами с учетом необходимости 
соблюдения требований по информаци-
онной безопасности и безопасности самих 
данных и определения случаев, при кото-
рых возможно использование такой биоме-
трии». Кроме того, как отметили в «Ростеле-
коме», на финальной стадии согласования 
с регулятором в сфере информационной 
безопасности находится новая версия БКК. 

«По итогам испытаний будет принято ре-
шение о дате вывода в промышленную экс-
плуатацию БКК и ее готовности к приему 
биометрических образцов»,— уточнили 
в Минцифры.

Также не решен вопрос, что делать с би-
ометрией граждан, у которых нет подтвер-
жденной учетной записи ЕСИА, что требу-
ется для передачи в ЕБС. В целом по стране 
доля таких людей может составлять до 30%, 
уточняет источник „Ъ“. В Минцифры гово-
рят, что «для данной категории владельцев 
биометрии прорабатывается возможность 

использования биометрии и процесс ее 
привязки к ЕСИА ID».

Официальных оценок того, насколько 
с учетом всех этих вопросов реально выра-
стет база ЕБС за счет данных от банков, пока 
нет. С 2018 года напрямую в саму ЕБС собра-
но лишь 236,4 тыс. образцов. Прирост базы 
будет зависеть от качества переданных био-
метрических образцов, отмечают в «Ростеле-
коме». В аппарате вице-премьера правитель-
ства РФ Дмитрия Чернышенко уточнили, 
что «итоговые объемы передаваемых дан-
ных будут понятны после старта импорта 
данных из систем банков в ГИС ЕБС».

Основная проблема переноса собранных 
банками биометрических данных в ЕБС в том, 
что стандарты качества этих данных не совпа-
дают, говорит замруководителя НСФР Алек-
сандр Наумов. Важен также тип данных: в ЕБС 
это фотография и голос, а в коммерческих би-
ометрических системах (КБС) могут быть от-
печатки пальцев, сетчатки глаза, рисунка вен 
ладони и так далее. Источник „Ъ“ на рынке 
биометрии оценивает накопленный объем 
в КБС банков в 60–70 млн слепков лица, из ко-
торых уникальны 40–50 млн образцов. Голо-
совой биометрии меньше — 10–20 млн слеп-
ков, отмечает эксперт. По оценке господина 
Наумова, в конечном итоге, даже по оптими-
стичным прогнозам, в ЕБС может попасть 
только около 10% образцов из КБС, то есть все-
го лишь порядка 4–5 млн слепков.

Но и для этого понадобится время. Участ-
ники рынка (в их числе и НСФР) предложили 
поправки в профильный закон, которые бы 
сдвинули сроки передачи данных на 2023 год 
(согласно действующей версии закона, сроки 
установлены на сентябрь). Реально экспорт 
образцов из банков может начаться — в са-
мом оптимистичном сценарии — через четы-
ре-шесть месяцев, в реалистичном — не ра-
нее чем через восемь месяцев, полагает один 
из собеседников „Ъ“ на рынке биометрии.

Ольга Шерункова

Специйная операция
Производитель приправ Kamis может уйти с российского рынка

Владеющая брендом специй и при-
прав Kamis американская McCormick 
& Co. может покинуть российский ры-
нок из-за кризиса в связи с военной 
операцией на Украине. У российской 
структуры уже недоступно 25% ассор-
тимента, а часть сетей отмечают пере-
бои с поставками остальной продук-
ции. Заменить Kamis рассчитывают 
российские производители, которые 
таким образом смогут выйти в более 
высокий ценовой сегмент.

Американская McCormick & Co., Inc., вла-
деющая брендом специй и приправ Kamis, 
может уйти с российского рынка, рассказа-
ли источники „Ъ“ в продовольственной роз-
нице. В петербургской сети «Вкустер» гово-
рят, что дистрибутор «Камис-Приправы» 
распродает товарные остатки, после чего 
марка Kamis может уйти из страны.

Собеседник „Ъ“ в крупной федеральной 
сети говорит, что официального уведом-
ления об уходе Kamis не было, но перебои 
с поставками «уже ощущаются». Продукция 
Kamis из Европы в Россию сегодня не ввозит-
ся, добавил другой источник „Ъ“ в рознице. 
В «Ленте» сообщили „Ъ“, что у поставщика за-

блокировано примерно 25% ассортимента, 
а по остальным товарам поставки идут исхо-
дя из остатков.

В марте после начала военных действий 
РФ на Украине McCormick сообщила о при-
остановке всех операций в России, вклю-
чая промоакции и новые инвестиции. Тог-
да в корпорации отмечали, что будут следить 
за ситуацией. В отчетности за второй квар-
тал McCormick отразила убыток от обесце-
нения нематериальных активов в $10 млн, 
связанный с «прекращением деятельности 
в России». Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов поясняет, что компания, 
вероятно, заранее отразила потери от воз-
можного ухода из России, руководствуясь 
консервативным прогнозом. В McCormick 
и «Камис-Приправах» комментарии не пре-
доставили.

В «НЭО Центре» ранее оценивали годовой 
объем российского рынка приправ и спе-
ций в более 70 тыс. тонн. Оборот, по данным 
Nielsen Scantrack, был на уровне 25 млрд руб. 
Kamis входит в тройку крупнейших брендов 
в категории наряду с австрийской Kotanyi 
и российской «Приправыч» компании «Прок-
сима». В 2021 году выручка «Камис-При-

прав» была 1,94 млрд руб., ООО «Котани» — 
3,57 млрд руб., «Проксимы» — 3,94 млрд руб. 

Директор «Вкустера» Сергей Плис считает, 
что уход Kamis не будет критичным. По его 
словам, специи — конкурентный сегмент 
с хорошей рентабельностью, где представ-
лены локальные производители и есть пред-
ложения о поставках со стороны компаний 
из Грузии и Армении. Источник „Ъ“ из числа 
ритейлеров также говорит, что заменой Ka-
mis станут российские предприятия, ассор-
тимент которых уже начинает появляться на 
полках. В Kotanyi и «Проксиме» на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

В «Проммиксе» (выпускает специи и при-
правы под брендами «Волшебное дерево» 
и «Щедросол») говорят, что российские ком-
пании и ранее активно наращивали при-
сутствие на рынке специй, а с уходом ино-
странных брендов у местных игроков 
появляется возможность занять позиции 
не только в среднем ценовом сегменте, но 
и в сегменте «средний плюс». Исполнитель-
ный директор «Руспродсоюза» Дмитрий Вос-
триков также ждет роста доли крупнейших 
российских производителей приправ и соб-
ственных торговых марок сетей. Некоторые 

федеральные ритейлеры имеют несколько 
своих заводов по производству этой продук-
ции, указывает он.

По словам господина Вострикова, основ-
ными поставщиками сырья для выпуска при-
прав и специй в Россию выступают страны 
Юго-Восточной Азии, поэтому перебои с ин-
гредиентами маловероятны. А при некото-
рой нехватке упаковочных материалов воз-
можен выбор иного формата, добавляет он. 
В «Проммиксе» признают, что логистика «не 
стала проще», отмечая, что дефицита по клю-
чевым сырьевым позициям нет, а по осталь-
ным быстро находится адекватная замена.

Возможный уход Kamis соответствует тен-
денции роста доли местных производителей 
продуктов, которая активизировалась с на-
чалом военной операции на Украине и но-
вой волны санкций против РФ. По подсчетам 
NielsenIQ, с начала кризиса импортный ас-
сортимент в продовольственных категориях 
сократился на 10%, а доля локальных продук-
тов и товаров повседневного спроса в прода-
жах торговых сетей достигла 83%.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Электронные книги не грузятся
Рост рынка замедляется на фоне проблем с платежами и авторами

Рынок электронных и аудиокниг замедляется: 
 выручка его крупнейшего участника, ГК «ЛитРес», 
в первом полугодии выросла на 15% против 27% 
за тот же период 2021 года. Основным фактором 
 стали проблемы с платежами в App Store и Google 
Play весной. Bookmate также столкнулся с оттоком 
пользователей по этой причине. Динамика рынка 
по итогам года  будет зависеть от ситуации с правами 
на зарубежные книги, а также от уровня пиратства 
и платежеспособности подписчиков.

По итогам первого полугодия выручка группы «ЛитРес», 
куда входят сервисы «ЛитРес», MyBook, Livelib, «ЛитРес: Са-
миздат», «ЛитРес: Чтец» и «ЛитРес: Библиотека», выросла 
на 15% год к году, сообщили „Ъ“ в компании. Абсолютных 
цифр там не раскрывают. Доля «ЛитРес» на рынке цифровых 
книг, по ее собственной оценке, составила 66%. В 2021 году 
весь рынок электронных книг, по данным группы, достиг 
11 млрд руб., аудиокниг — 3,3 млрд руб.

Темпы роста выручки «ЛитРес» замедлились: в первом по-
лугодии 2021 года он составлял 27%, за аналогичный период 
2020 года — 35,6%, а 2019 года — 49%. Как пояснил „Ъ“ генди-
ректор группы Сергей Анурьев, «чем больше база, тем ниже 
темпы роста». Однако замедление оказалось гораздо сильнее 
ожиданий начала года, тогда в «ЛитРес» рассчитывали поте-

рять лишь несколько процентных пунктов. Причиной ста-
ли «события последних месяцев», отмечает Сергей Анурьев: 
«интерес с развлекательного и особенно научно-популярно-
го контента сместился на новостной, также многие пользова-
тели контентных сервисов, в частности „ЛитРес“ и MyBook, 
столкнулись с проблемами при оплате покупок и подписок».

Из-за санкций у российской аудитории перестали ра-
ботать платежи в App Store и Google Play, также возни-
кли проблемы с приемом зарубежных платежей, пояснил 
топ-менеджер. «Мы предложили альтернативные вариан-
ты и максимально информируем об оплате на сайте»,— за-
верил он.

Проблемы с платежами стали основным фактором потери 
выручки для книжных сервисов, подтвердил „Ъ“ гендирек-
тор Bookmate Андрей Баев. Динамики Bookmate топ-менед-
жер не раскрывает, но говорит, что она была отрицательной, 
рынок в целом также показал падение: «оплата картой через 
провайдера в РФ появилась в течение двух недель, но перене-
сти подписки не представляется возможным. Нужно заново 
вести пользователя через весь процесс покупки».

В то же время летом рынок начал восстанавливаться, гово-
рит Андрей Баев. В Bookmate этому способствует, в частности, 
рост интереса к контенту издательств Individuum и Popkorn 
Books (последнее издает в том числе Young Adult литературу, 

о росте тиражей которой „Ъ“ писал 15 июля). В «ЛитРес» сти-
мулом роста выручки называют категорию самиздата, под-
писные форматы и аудиокниги. В сервисе по прослушива-
нию аудиокниг Storytel отказались от комментариев.

«В отличие от печатных книг, думаю, продажи электрон-
ных все равно покажут рост по итогам года: слишком велика 
инерция. У электронных книг нет проблем с бумагой, дефи-
цитом краски»,— отмечает глава Ассоциации интернет-изда-
телей Владимир Харитонов. Но у сегмента свои проблемы: 
в отличие от печатных книг, отозвать лицензию на электрон-
ную значительно проще, и сокращение ассортимента уже за-
метно, добавил он. Как обнаружил „Ъ“, в книжных сервисах, 
например, недоступна часть произведений Джека Керуака 
и Хантера Томпсона.

Даже если какие-то книги будут сняты с продажи право-
обладателями, у читателя сохранится большой выбор про-
изведений на русском языке, подчеркивают в «ЛитРес»: 
в группе ждут роста рынка по итогам года. В Bookmate же 
прогнозируют его падение на 25–30%. «По факту узаконен-
ное пиратство в смежных контентных вертикалях еще боль-
ше вредит индустрии»,— отметил Андрей Баев. По его сло-
вам, снижение платежеспособности также не играет на руку 
рынку: «Пока не видим потерь в новинках, но все впереди».

Валерия Лебедева

В банках скопилась не та биометрия
Передаче данных граждан в единую систему препятствуют стандарты

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

правила  
игры

на рынке интернет-торговли  
изучал корреспондент  
отдела потребительского рынка

Никита Щуренков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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С конца июня нерезиденты на-
чали проводить внебиржевые 
сделки на российском рынке 
ценных бумаг. Пока такая воз-
можность есть у так называ-
емых контролируемых ино-
странных компаний (КИК), ко-
нечными бенефициарами кото-
рых выступают резиденты Рос-
сии. Московская биржа плани-
рует допустить их в следующем 
месяце и до биржевых торгов. 
Эксперты отмечают, что этому 
способствует стабилизация на 
финансовом рынке, однако пре-
дупреждают, что сделки все еще 
сопряжены с санкционными 
и операционными рисками.

Как рассказали два источника „Ъ“ 
на финансовом рынке, в июне контр-
олируемые иностранные компании 
начали проводить внебиржевые 
сделки при условии, что им удалось 
доказать, что их конечным бенефи-
циаром является резидент РФ.

Возможность проведения таких 
сделок подтвердили в Националь-
ном расчетном депозитарии. Там 
пояснили, что основанием для это-
го являются президентский указ 
«О временном порядке исполне-
ния обязательств перед некоторыми 
иностранными кредиторами», а так-
же решение совета директоров Бан-
ка России, принятое 24 июня. В ЦБ 
уточнили, что нерезидентам, нахо-
дящимся под контролем российских 
юридических и физических лиц, 
не требуется открывать счета депо 
типа С (операции по которым пока 
недоступны), а для подтверждения 
их статуса депозитарии могут само-
стоятельно определять перечень не-
обходимых документов с учетом тре-
бований законодательства.

Московская биржа после обра-
щения „Ъ“ официально сообщила, 
что с 8 августа «планирует предоста-
вить возможность совершать опера-
ции на фондовом и срочном рынках 
клиентам-нерезидентам из стран, не 
являющихся недружественными, 
а также нерезидентам, конечными 
бенефициарами которых являются 
российские юридические или физи-
ческие лица».

• Значительные рыночные россий-
ские активы, принадлежащие нере-
зидентам как из недружественных, 
так и дружественных стран, оста-
ются замороженными на счетах ти-
па С. В частности, по оценке ЦБ, не-
резидентам на 1 июля принадлежа-
ли ОФЗ на 2,78 трлн руб. ($5,4 млрд). 
Президент НАУФОР Алексей Тимофе-
ев оценивает общие замороженные 
активы нерезидентов в российских 
акциях и облигациях в $312 млрд 
(см. «Ъ-Онлайн» от 13 июля).
Источник „Ъ“ в крупной инвес-

ткомпании рассказал, что разбло-
кированы пока только некоторые 
счета. Он утверждает, что главный 

смысл данного решения — предоста-
вить возможность торговать бумага-
ми тем россиянам, которые владели 
ими через зарубежные компании, но 
при этом отчитывались и платили 
налоги в России. Для КИК доступны 
такие внебиржевые операции, как 
покупка и продажа ценных бумаг, 
учет перехода прав собственности, 
клиринг и хранение бумаг, уточнил 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Общее количество КИК достигает 
нескольких тысяч единиц, две тре-
ти из них приходится на модель, где 
конечным бенефициаром выступа-
ет нерезидент, подчеркнул эксперт.

Предпосылок для открытия окна 
внебиржевых возможностей для КИК 
с российским контролем несколько, 
указывают эксперты. Так, ситуация 
на финансовом рынке стабилизиро-
валась — индекс Московской биржи 
больше трех месяцев остается в диа-
пазоне 2100–2400 пунктов. Курс дол-
лара больше двух месяцев — в диа-
пазоне 50–65 руб./$, что значительно 
ниже не только начала этого года, но 
и предшествующих двух лет.

Кроме того, в брокерской компа-
нии «Ингосстрах-Инвестиции» отме-
тили, что ряд КИК из-за связи с рос-
сийскими бенефициарами попали 
под санкции, что блокирует их доступ 
к любому рынку, поэтому расшире-
ние их возможностей на российском 
рынке должно способствовать смяг-
чению давления в том числе и на рос-
сийских бенефициаров. Руководи-
тель департамента интернет-брокера 
«БКС Мир инвестиций» Игорь Пимо-
нов полагает, что возможность про-
водить внебиржевые сделки позво-
ляет владельцам КИК вернуть свои 
активы в РФ в резидентский контур. 
По мнению Андрея Бархоты, доступ-
ность внебиржевых сделок можно 
использовать как апробацию меха-
низма ухода иностранного капитала 
и замещение его российским.

Ксения Куликова

Свои иностранцы 
к бирже ближе
Компаниям-нерезидентам 
с российскими бенефициарами 
разрешают поторговать

Такое же исключение сделано для 
стран, чьи энергосистемы не син-
хронизированы с энергосистемой 
ЕС и существенно зависят от поста-
вок газа для производства электроэ-
нергии. В этом случае, как пояснила 
еврокомиссар по энергетике Кадри 
Симсон, речь идет о странах При-
балтики, которые еще не завершили 
процесс рассинхронизации с энерго-
системой России.

Также будут смягчены требова-
ния к странам ЕС, выполнившим це-
ли по заполнению газохранилищ: су-
дя по данным AGSI+, таких стран до-
вольно много — например, Бельгия 
(71,4%), Чехия (77,7%), Дания (85%), 
Польша (98,5%), Швеция (90,79%) 
и ряд других. Также страны могут за-
прашивать исключение из нормати-
ва, если газ им нужен для «критиче-
ски значимой промышленности». 
Наконец, страны, которые в основ-
ном зависят от импорта СПГ и име-
ют ограниченную возможность пе-
ренаправлять газ в другие страны 
ЕС (Испания, Португалия), тоже мо-
гут сокращать потребление меньше 
норматива. Например, для Испании 
показатель установлен на уровне 7%. 

Иными словами, норма в 15% кос-
нется в первую очередь трех круп-
нейших экономик Европы (Герма-
ния, Франция, Италия), а также Че-
хии и Словакии. Власти Венгрии уже 
заявили, что не будут ее соблюдать 
и надеются договориться о дополни-
тельных поставках из РФ.

Как уточнила госпожа Симсон, 
подсчеты Еврокомиссии указывают 
на то, что, даже если все исключения 
будут использованы в полном объ-
еме, «Европа сможет добиться сни-
жения спроса, которое поможет нам 
благополучно пережить среднеста-
тистическую зиму». По данным моде-
лирования Platts Analytics, спрос на 
газ в Северо-Западной Европе с авгу-
ста 2022 года по март 2023 года может 
снизиться на 13% по сравнению со 
средним спросом за последние пять 
лет. Учитывая прогноз цены на газо-
вом хабе TTF в €125–140 МВт•ч ($1,3–
1,5 тыс. за 1 тыс. кубометров), в энер-
госекторе спрос будет сокращаться 
за счет максимального перехода на 
уголь и нефть, а в промышленности 
может снизиться на 15% за счет оста-
новки производств. При этом на 26 
июля цена газа на TTF достигла €200 
за 1 МВт•ч впервые с марта.

Татьяна Дятел

Прожигочный 
минимум

По данным „Ъ“, УГМК заверша-
ет приобретение контрольного 
пакета «Сусуманзолота» (специ-
ализируется на добыче из рос-
сыпных месторождений), выку-
пив доли наследников основа-
теля компании Владимира Хри-
стова. Таким образом, крупный 
производитель цветных метал-
лов получил первый актив в зо-
лотодобыче. Этим экспансия 
УГМК в золоте может не ограни-
читься. Сейчас компания ведет 
борьбу за Petropavlovsk, а в даль-
нейшем может претендовать 
и на другие крупные активы на 
Дальнем Востоке.

Уральская горно-металлургиче-
ская компания (УГМК), бенефициа-
рами которой до 14 марта являлись 
Искандар Махмудов и Андрей Бо-
карев (новые владельцы не раскры-
ваются), завершила выкуп долей 
крупнейших акционеров золотодо-
бывающей компании «Сусуманзоло-
то» и меняет менеджмент компании, 
сообщили „Ъ“ источники в отрасли. 
Таким образом, крупный произво-
дитель меди получил первый актив 

в золоте. УГМК и «Сусуманзолото» не 
предоставили комментариев. 

По данным Союза золотопро-
мышленников России, в 2021 году 
«Сусуманзолото» входило в топ-
10 золотодобывающих компаний, 
произведя 7,3 тонны золота. Выруч-
ка компании по РСБУ выросла за 
год на 27%, до 30,1 млрд руб., одна-
ко EBITDA снизилась в 1,7 раза, до 
6,2 млрд руб. Чистая прибыль со-
кратилась в 3,7 раза, до 1,7 млрд руб. 
Компания специализируется на до-
быче из россыпных месторождений 
открытым способом. Согласно годо-
вому отчету компании, есть добыча 
и рудного золота, но его доля в об-
щей добыче составляет 10%. Активы 
компании расположены в Магадан-
ской области.

Основателем «Сусуманзоло-
та» является Владимир Христов. 
Как писал Forbes, он в 1980-х го-
дах устроился главным инженером 
в Сусуманский горно-обогатитель-
ный комбинат, а в 1991 году стал его 
гендиректором. В 1995 году он при-
нял участие в приватизации ком-
бината, создав холдинг. Господин 

Христов умер в декабре 2020 года 
в инфекционном госпитале «Ком-
мунарка». После его смерти контр-
оль в компании получили наслед-
ники: по данным годового отчета, 
36,7% акций компании принадле-
жали вдове Любови Герасимовой, 
по 21,76% — у дочерей Элины Несте-
рович и Ларисы Батуриной.

Сумма сделки неизвестна. Но, на-
пример, акционеры «Высочайшего» 
с сопоставимой с «Сусуманзолотом» 
добычей в конце 2021 года хотели 
продать компанию за $1 млрд, при 
этом УГМК предлагала за нее, по дан-
ным „Ъ“, около $500 млн.

Следующим активом в золото-
добыче для УГМК может стать Pet-
ropavlovsk, чьим крупнейшим кре-
дитором сейчас является компания. 
В июле «УГМК-Инвест» намерена 
обратиться с заявлением в суд о бан-
кротстве дочерних компаний золо-
тодобытчика. Однако собеседни-
ки „Ъ“ считают, что на этом УГМК не 
остановится. Источник „Ъ“, специа-
лизирующийся на рынке M&A, пола-
гает, что среди объектов дальнейшей 
экспансии УГМК на Дальнем Востоке 

могут быть российские активы Poly-
metal, если компания все же решит 
продать их стороннему приобретате-
лю. Также УГМК могут быть интерес-
ны геологоразведочные и добываю-
щие активы ряда других крупных 
компаний, в том числе при сочета-
нии определенных условий, даже 
отдельные активы «Полюса» и ГРК 
«Павлик», а также находящиеся пока 
на стадии разведки медные и мед-
но-полиметаллические объекты се-
веро-востока России. Если эти планы 
реализуются, то УГМК станет одним 
из крупнейших в РФ производите-
лем золота, полагает он.

УГМК нужны центры для экспан-
сии на Дальнем Востоке, где сосре-
доточена большая часть перспек-
тивных для поглощения активов, 
полагает директор по развитию Ин-
ститута геотехнологий Михаил Ле-
сков. Компании необходимо из-
учить регион, местную логистику, 
подготовить кадры. Создание таких 
центров на базе золотодобывающих 
активов — быстрый и относительно 
дешевый путь, считает эксперт.

Евгений Зайнуллин

УГМК бросилась вроссыпную
Компания приобретает контроль в «Сусуманзолоте»

Второй тип ограничений… 
те, которые были приняты 

как ответная мера 
на замораживание наших 
активов, и они касаются 

прежде всего нерезидентов 
из «недружественных» 

стран, я думаю… их судьба 
на принципах взаимности

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ на ПМЭФ, 16 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

Верховный суд РФ (ВС) решил 
заняться вопросом о возмож-
ности индексации присужден-
ных сумм долга — этот меха-
низм позволяет компенсиро-
вать влияние инфляции. На 
рассмотрение экономколлегии 
переданы сразу три случая, за-
явители по которым обжалуют 
отказ нижестоящих судов про-
индексировать задолженность 
в связи с ее длительной невы-
платой. По мнению юристов, 
ВС хочет привлечь внимание 
к проблеме и изменить отказ-
ную практику, учитывая осо-
бую актуальность вопроса для 
бизнеса в условиях кризиса.

Экономколлегия ВС в августе рас-
смотрит три дела, посвященных воз-
можности индексации присужден-
ных сумм за период неисполнения 
судебного решения. Основания воз-
никновения задолженности перед 
истцами различны: ООО «Право 
и финансы» просит проиндексиро-
вать долг ответчика из неоснователь-
ного обогащения, ООО «Винтик 
и Шпунтик» — по договору постав-
ки, а Наталья Симонова — по субси-
диарной ответственности. При этом 
доводы почти одинаковы, как и мо-
тивы передачи дел в коллегию.

Так, Арбитражный суд Челябин-
ской области в ноябре 2020 года взы-
скал с ООО «Паритет» в пользу ООО 
«Право и финансы» 880,8 тыс. руб. не-
основательного обогащения. День-

ги проигравшая сторона вернула 
с большой задержкой, поэтому ООО 
«Право и финансы» попросило об ин-
дексации суммы. Но суд отказал, по-
считав, что ни законом, ни соглаше-
нием сторон это не предусмотрено.

Суд пришел к выводу, что ООО 
«Право и финансы» хочет не ин-
дексировать взысканную сумму, 
а возместить проценты по ст. 395 
Гражданского кодекса РФ (мера от-
ветственности за неправомерное 
удержание денежных средств, укло-
нение от их возврата и в случае иной 
просрочки, определяется по ключе-
вой ставке ЦБ), которые можно тре-
бовать только через отдельный иск. 
Апелляция с кассацией признали, 
что отсутствие законных и договор-
ных оснований «не исключает пра-
во истца на индексацию», указав, 
что она «представляет собой право-
вой механизм, позволяющий полно-
стью возместить потери взыскателя 
от длительного неисполнения реше-
ния в условиях инфляционных про-
цессов». Но это не помешало им так-
же отказать в требованиях.

Главным аргументом истцов по 
всем трем делам стали ссылки на по-
зиции Конституционного суда РФ 
(КС), который в июле 2018-го и в июле 
2021 года признал неконституци-
онными нормы Гражданского (ГПК) 
и Арбитражного (АПК) процессуаль-
ных кодексов (ч. 1 ст. 208 ГПК и ч. 1 
ст. 183 АПК), которые «при отсутствии 
правового регулирования механизма 

индексации взысканных судом сумм 
не содержат критериев, регулирую-
щих индексацию». КС тогда призвал 
внести поправки в законы, а пока 
применять в качестве критерия ин-
декс потребительских цен, утвержда-
емый Росстатом. По индексу истцы 
и рассчитали полагающиеся им до-
полнительные суммы. ВС счел заслу-
живающими внимания их доводы 
и передал дела в экономколлегию, за-
седания назначены на 2 и 18 августа.

Смысл индексации в том, чтобы 
в упрощенном порядке возместить 
финансовые потери, вызванные не-
своевременным исполнением реше-
ния суда, так как взысканные сум-
мы обесцениваются, в частности, 
из-за инфляции, объясняет руково-
дитель дирекции юрфирмы Vegas 
Lex Кирилл Никитин. Индексация 
важна для участников споров, осо-
бенно для бизнеса, когда речь идет 
о крупных суммах, говорят юристы. 
«Особенно актуален механизм се-
годня, так как инфляция идет уско-
ренными темпами»,— подчеркивает 
юрист BGP Litigation Михаил Оси-
пов. К тому же это «побуждает нера-
дивых должников к более быстрому 
исполнению судебного решения», 
добавляет управляющий партнер 
«РИ-консалтинг» Елена Гладышева.

До недавнего времени, отмечает 
господин Осипов, индексация в про-
цессуальных кодексах предусматри-
валась только в прямо оговоренных 
законом или договором случаях. 

В июне вступили в силу поправки 
к ст. 183 АПК, закрепившие, что ар-
битражный суд производит индек-
сацию присужденных сумм со дня 
вынесения и по день исполнения ре-
шения, используя как критерий ин-
декс Росстата, если иное не установ-
лено соглашением сторон, уточняет 
госпожа Гладышева.

«Однако отсутствует единый ме-
ханизм расчета суммы, а с приме-
нением индексов возникает много 
вопросов. Из-за этого суды нередко 
отказывают в индексации»,— го-
ворит партнер коллегии адвокатов 
«Князев и партнеры» Юрий Умри-
хин. Так, неясно, какой из индексов 
статистики Росстата следует приме-
нять — по отношению к предыдуще-
му месяцу или декабрю прошлого 
года, не до конца понятен алгоритм 
расчета с учетом региональной спе-
цифики, сезонности и других фак-
торов, поясняет господин Никитин.

Передача сразу трех дел в колле-
гию говорит о том, что ВС решил 
поставить точку в споре, и если он 
сформирует единую позицию, у су-
дов больше не будет сомнений при 
присуждении индексации и опре-
делении ее размера, полагает госпо-
дин Умрихин. Кирилл Никитин над-
еется, что решения ВС по этим делам 
прекратят «неразбериху» в практике 
и «защитят заявителей от обесцени-
вания их денежных средств».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Верховный суд защитит от инфляции
Бизнесу объяснят, как индексировать просроченные долги

с1

Турбулентность на фондовом 
рынке пока слабо отразилась на 
сегменте рентных ЗПИФов ком-
мерческой недвижимости, ори-
ентированных на неквалифи-
цированных инвесторов. С на-
чала года объем их активов вы-
рос на 17% и превысил 50 млрд 
руб. Рост шел прежде всего за 
счет фондов, инвестирующих 
в логистические центры и офи-
сы. Однако на фоне сжатия эко-
номики России спрос на арен-
ду и покупку недвижимости бу-
дет снижаться, хотя участники 
рынка ожидают сохранения ин-
тереса к этому инвестпродукту 
и расширения линейки фондов 
как действующих УК, так и но-
вых компаний.

Первое полугодие 2022 года ока-
залось довольно успешным с точки 
зрения привлечения средств инве-
сторов для розничных ЗПИФов, спе-
циализирующихся на коммерческой 
недвижимости. По оценке управляю-
щей компании Accent Capital, активы 
фондов, доступных неквалифициро-
ванным инвесторам, выросли за от-
четный период на 10,6 млрд руб. до 
50,2 млрд руб. При этом чистое при-
влечение составило 9,4 млрд руб., из 
которых наибольший объем привле-
кли фонды управляющих компаний 
«Современные фонды недвижимо-
сти» (СФН) (8,8 млрд руб.) и «Сбереже-

ния плюс» (0,6 млрд руб.). При этом 
из розничных открытых и биржевых 
ПИФов инвесторы за полугодие выве-
ли почти 40 млрд руб., причем за вто-
рой квартал — почти 32 млрд руб.

Участники рынка отмечают по-
вышенный интерес к фондам недви-

жимости на фоне повышенной вола-
тильности на фондовом и валютном 
рынках в первом квартале, а также 
блокировки валютных активов из-за 
санкций против НРД во втором квар-
тале. По словам гендиректора Ac-
cent Capital Марины Харитоновой, 
по итогам первого полугодия ЗПИ-
Фы недвижимости показали устой-
чивость к внешним событиям, пе-
реоценка их активов не показала 
снижения. По данным Accent Capi-
tal, СФН проинвестировала привле-
ченные средства в новый складской 

комплекс на Новой Риге, а «Сбереже-
ния плюс» направила их на покупку 
активов складского и офисного сек-
торов. В СФН заявили, что во втором 
квартале велась эмиссия новых паев 
фонда (на 7 млрд руб.) среди частных 
инвесторов.

Привлекательности вложени-
ям в фонды недвижимости для со-
стоятельных клиентов добавило па-
дение ставок по вкладам во втором 
квартале. Если в начале марта сред-
няя максимальная ставка по депози-
там крупнейших банков превышала 
20% годовых, то к концу второго квар-
тала опустилась ниже 8% годовых. 
С такими ставками показатели рент-
ных фондов стали вновь конкурент-
ными. По оценке „Ъ“, основанной на 
данных Accent Capital, с начала года 
фонды коммерческой недвижимости 
в среднем принесли пайщикам 9,6% 
годовых, при этом фонды логисти-
ческой недвижимости обеспечили 
доход на уровне 14% годовых, торго-
вой — 7,6% годовых. По словам ген-
директора «КСП Капитал Управление 
активами» Вячеслава Исмайлова, не-
которые управляющие компании мо-
гут временного сократить выплаты 
из фондов, так как в период неопре-
деленности хотят нарастить подуш-
ку ликвидности. Впрочем, по словам 
гендиректора СФН Екатерины Чер-
ных, за второй квартал по всем фон-
дам было выплачено 2,3 млрд руб., за 

полугодие — 4,2 млрд руб., тогда как 
за 2021 год — 5,8 млрд руб.

Однако в ближайшие месяцы от-
расль будет испытывать трудности на 
фоне сжатия экономики России, что 
должно привести к снижению спроса 
на аренду и покупку недвижимости. 
Впрочем, как считают участники рын-
ка, проблем будет меньше, чем в пре-
дыдущие кризисы. «К началу 2022 
года как минимум офисы и склады 
подошли в крепком состоянии, без 
избыточной, а где-то и с минималь-
ной вакансией. Этот факт дает отра-
сли поддержку и удерживает от спол-
зания в кризис»,— отмечает директор 
по альтернативным инвестициям УК 
«Альфа-Капитал» Андрей Богданов.

При этом повышенный запрос на 
инструменты, альтернативные де-
позитам, акциям, облигациям, а так-
же иностранным бумагам, будет под-
талкивать управляющих к созданию 
фондов недвижимости, считает го-
сподин Богданов. В сегмент рознич-
ных ЗПИФов недвижимости уже 
вышла УК «Тинькофф Капитал» (см. 
„Ъ“ от 11 июля), при этом в компа-
нии не исключили запуск и рентных 
фондов. До конца года подобные фон-
ды намерена запустить УК «Ингос-
страх-Инвестиции». По оценке Мари-
ны Харитоновой, по итогам 2022 года 
рыночные ЗПИФы недвижимости мо-
гут прирасти на 14–17 млрд руб.

Виталий Гайдаев

Деньги отнесли на склад
ЗПИФы коммерческой недвижимости привлекают инвесторов

50,2 миллиарда 
рублей
достигли активы 
розничных ЗПИФов 
коммерческой 
недвижимости 
к середине 2022 года
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Без горячего киприотизма
«МаксимаТелеком» перевела бизнес  
в российскую юрисдикцию

Оператор услуг Wi-Fi в общественном транспорте 
и поставщик цифровых сервисов для госсектора 
«МаксимаТелеком» провел реструктуризацию вла-
дения: 50,97% акций перешли от кипрской «Дже-
ромел трейд лимитед» российской «Инвестмир» 
Сергея Асланяна. Переход в российскую юрисдик-
цию призван снизить для компании риски уча-
стия в уставном капитале нерезидента. Это может 
быть необходимо также, чтобы получать господ-
держку и сохранить доступ к госзаказу, на кото-
рый приходится более 90% выручки «МаксимаТе-
леком», считают юристы. Они не исключают, что 
ее примеру последуют другие IT-компании.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что 22 
июля 50,97% акций IT-компании «МаксимаТелеком» пе-
решли от кипрской «Джеромел трейд лимитед» к АО 
«Инвестмир», которым владеет бывший президент кон-
церна «Ситроникс» Сергей Асланян. Еще 23,75% при-
надлежит дочерней структуре «МаксимаТелеком» ООО 
«Смартмолл», 16,85% у закрытого паевого инвестицион-
ного комбинированного фонда «Ракурс» под управлени-
ем «Тетис кэпитал», еще 8,42% — у «Дримфайер лимитед».

Решение о реструктуризации владения было приня-
то акционерами весной, сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
«МаксимаТелеком». Переход в российскую юрисдикцию 
призван снизить риски, связанные с участием в устав-
ном капитале компании—нерезидента РФ, добавили 
компании: «Контрольный пакет акций в полном объе-
ме перешел АО „Инвестмир“ при сохранении текущей 
структуры бенефициарного владения».

«МаксимаТелеком» предоставляет услуги Wi-Fi в об-
щественном транспорте Москвы и Санкт-Петербурга, 
развивает цифровые сервисы и платформы, участвует 
в госзакупках на поставку оборудования и софта. Выруч-
ка АО «МаксимаТелеком» за 2021 год составила 7,7 млрд 
руб. (годом ранее показатель составлял 10 млрд руб.), 
чистая прибыль — 419 млн руб., следует из «СПАРК-Ин-
терфакс». Доля госконтрактов в выручке компании 
по итогам прошлого года составила 99,64%. По итогам 
прошлого года более 50% всей выручки компании при-
ходилось на контракты с департаментом информацион-
ных технологий Москвы.

Аналитик «Финама» Леонид Делицын считает, что го-
сударство сейчас стремится приобретать услуги у компа-
ний, зарегистрированных в России: «Они не прекратят 
предоставлять Wi-Fi в московском метро по требованию 
властей каких-нибудь других стран». Пойдут ли другие 
крупные IT-компании по пути «МаксимаТелеком», зави-
сит от того, намерены они развиваться в России или за 
рубежом, добавил аналитик.

Выход из офшора, скорее всего, связан с принятием по-
правок к Бюджетному кодексу и другим документам, ко-
торые с начала 2023 года снижают процент иностранного 
участия, допустимого для компании, получающей господ-
держку, считает партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Екатерина Токарева. Сейчас компания вправе получать 
господдержку, если иностранное участие составляет ме-
нее 50%, а с 1 января 2023 такое участие должно составлять 
менее 25%, уточнила госпожа Токарева: «IT-компании, рас-
считывающие на господдержку, больше других заинтере-
сованы в деофшоризации, и тренд на изменение участия 
с иностранного на локальное, вероятно, будет».

Правительство еще до начала военной операции раз-
рабатывало так называемый второй пакет мер поддер-
жки IT-отрасли, «дорожная карта» по которому была ут-
верждена в сентябре 2021 года. После событий февраля 
были введены экстренные меры: обнуление ставки на-
лога на прибыль до конца 2024 года и снижение страхо-
вых взносов за сотрудников до 7,6%. Помимо этого, ФНС 
вплоть до марта 2025 года не будет проводить плановые 
выездные проверки IT-компаний.

Решение о реструктуризации также позволит «Мак-
симаТелеком» сохранить доступ к госзаказу, считают 
эксперты. С иностранной компанией в структуре после 
февраля 2022 года участвовать в торгах может быть как 
минимум нежелательно, отметил партнер юридической 
фирмы DRC Михаил Быстров. «Это и есть единственный, 
но перекрывающий все плюсы минус — ведешь свой 
крупный бизнес только в России, будь готов к возможно-
му административному и силовому давлению в любой 
момент времени». Эксперт не исключает, что на деофшо-
ризацию как обязательное условие участия в конкрет-
ных торгах компании непрозрачно намекнули «сверху».

Анастасия Гаврилюк
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Связь встает с поколен
В «Ростехе» „Ъ“ заявили, что «раз-

работка стандарта мобильной связи 
шестого поколения (6G/NET2030) на-
ходится на начальной стадии, сейчас 
очерчены ожидания от стандарта».

Международный союз электрос-
вязи (МСЭ) начал обсуждать перспек-
тивы 6G в 2018 году, но предложения 
по формированию техстандарта нач-
нутся только в 2027 году, следует из 
отчета Next G Alliance, опубликован-
ного в феврале 2022 года. Ключевы-
ми сценариями услуг в рамках 6G, 
по мнению МСЭ, будут голографи-
ческая связь (телефон, мультимедиа, 
вещание), связь с чрезвычайно быс-
трой реакцией в критических ситуа-
циях. Ожидается, что стандарт позво-
лит передавать данные на скорости 
более 1 Тбит/с, а беспроводные сис-
темы 6G будут включать ИИ с само-
го начала проектирования, отмеча-
ет Next G Alliance.

Одной из главных общих проблем 
развития 6G может быть переход к бо-
лее высоким, менее загруженным по-
лосам радиочастот. Ожидается, что 6G 
будет работать в диапазоне от 95 ГГц 
до 3 ТГц, что потребует перестройки 
сетей по всему миру. Но, как объяс-
нил „Ъ“ источник на телеком-рынке, 
терагерцевый диапазон еще никому 
не выделялся, ни под какие задачи — 

«он не изучен ни с точки зрения пере-
дачи данных, ни с точки зрения без-
опасности для человека».

Сейчас большинство операторов, 
в том числе в России, строят сети на 
оборудовании с поддержкой стандар-
та 5G. Но сетей 5G в коммерческой 
эксплуатации нет ни у кого в России, 

поскольку операторы не могут полу-
чить частоты в диапазоне 3,4–3,8 ГГц, 
он выбран для стандарта в мире, но 
в России занят спецслужбами.

Мобильные операторы пока скеп-
тически относятся к перспективам 
6G. «На наш взгляд, прежде чем го-
ворить о 6G, в современных реали-
ях нужно сосредоточиться на посте-
пенном расширении полос частот 

LTE»,— считают в «Вымпелкоме». 
Кроме того, необходимо модернизи-
ровать и поддерживать инфраструк-
туру 4G, а в перспективе и 5G, «сейчас 
4G полностью удовлетворяет запро-
сам клиентов и даже переход к пято-
му поколению не будет ощутимо за-
метен для обывателя, не говоря уже 
о шестом», добавили в компании.

В «МегаФоне» отметили, что при-
ветствуют любые научные изыска-
ния в этом направлении, но «о кон-
кретных перспективах говорить 
преждевременно». Tele2 не прини-
мает участия в проекте сейчас, но 
считает это направление важным 
для развития телеком-отрасли — «во-
прос определения частотного ресур-
са для шестого поколения должен 
быть основополагающим».

Собеседник „Ъ“ в телком-отра-
сли считает, что проводить исследо-
вания в направлении 6G необходи-
мо, но, прежде чем выделять на это 
значительный бюджет, необходи-
мо определить, с какими странами 
и производителями оборудования 
Россия будет координироваться по 
техстандарту и частотам. «Ни один из 
последних стандартов связи не был 
реализован вне кооперации, а чем 
дальше, тем сложнее и дороже это 
делать»,— отмечает он.

Юлия Тишина, 
Никита Королев

Квартиры  
уплотнились
Их средняя площадь  
достигла нового минимума
Из-за снижения доходов насе-
ления и роста цен на квартиры 
в новостройках в силу увеличе-
ния издержек на строительст-
во девелоперы Москвы продол-
жают сокращать среднюю пло-
щадь жилья. В апреле—июне 
этого года этот показатель про-
демонстрировал новый мини-
мум — 46,8 кв. м. Хотя экспер-
ты и признают, что такой под-
ход позволяет застройщикам 
поддерживать в кризис спрос, 
но предупреждают о возмож-
ном перенасыщении столич-
ного рынка малогабаритными 
 квартирами.

По итогам второго квартала 2022 
года в Москве средняя площадь 
квартир в новостройках массового 
сегмента обновила исторический 
минимум, достигнув 46,8 кв. м, под-
считали в «Метриуме». По данным 
аналитиков, наиболее заметно сред-
няя площадь уменьшилась в ию-
не — на 2,1 кв. м, а за последние два 
года — на 10 кв. м. По всем классам 
жилья и апартаментов средняя пло-
щадь уменьшилась за последний 
год на 12%, до 57 кв. м, добавили 
в bnMap.pro.

Сокращение площади затронуло 
все типы жилья. За последние два 
года студии уменьшились в среднем 
на 2,4 кв. м, до 24,2 кв. м, одноком-
натные квартиры — на 2,5 кв. м, до 
38,3 кв. м, двухкомнатные — на 
3,5 кв. м, до 59,1 кв. м, трехкомнат-
ные — на 3,5 кв. м, до 81 кв. м, апар-
таменты — на 17%, до 35,3 кв. м, уточ-
нили в «Метриуме». Девелоперы 
проектируют помещения разной 
площадью, чтобы они были доступ-
ны покупателям с разными бюдже-
тами, поясняет гендиректор «СМУ-
6 Инвестиции» Алексей Перлин. Но 
управляющий партнер «Метриума» 
Надежда Коркка отмечает, что за-
стройщики вынуждены оптимизи-
ровать жилплощадь из-за роста се-
бестоимости строительства на фо-
не сокращения доходов населения: 

«Для сохранения доступности жи-
лья девелоперы и строят малогаба-
ритные квартиры».

Доля студий в общем объеме пред-
ложения увеличилась с 12% в июне 
2020 года до 23% в июне 2022 года, 
а однокомнатных квартир — с 29% до 
35%, подсчитали в «Метриуме». В то 
же время доля двухкомнатных квар-
тир сократилась с 39% до 29%, а трех-
комнатных — с 19% до 12%. Это при-
мер шринкфляции, то есть сокраще-
ние объема продукта ради сохране-
ния цены, соглашается председатель 
совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова. Подобные тен-
денции характерны в кризис, но при 
выравнивании ситуации в экономи-
ке средняя площадь начинает расти, 
отмечает исполнительный дирек-
тор Клуба инвесторов Москвы Вла-
дислав Преображенский.

«Пять лет назад квартиру в 30 кв. м 
в Москве можно было купить дешев-
ле, чем сейчас 20 кв. м»,— констати-
рует госпожа Доброхотова. По дан-
ным «Метриума», в июне 2022 года 
средняя стоимость квартир в массо-
вых новостройках достигла 282 тыс. 
руб., что на 55% больше, чем в июне 
2020 года. По подсчетам Dataflat.ru, 
площадь проданной квартиры в но-
востройках Москвы в июне сократи-
лась в среднем на 10% год к году, до 
50,1 кв. м, а ее средняя стоимость вы-
росла только на 3%, до 17,7 млн руб.

На этом фоне на рынке появи-
лись микроквартиры, которые так-

же влияют на статистику по сред-
ней площади предложения, напо-
минает Ирина Доброхотова. Если 
раньше нельзя было найти жилье 
менее 15 кв. м, то в 2021 году появи-
лось жилье по 9–12 кв. м, добавля-
ет эксперт.

Сами девелоперы подтвержда-
ют, что квартиры в их проектах ста-
новятся меньше. В ГК «Гранель» сред-
няя площадь квартир сократилась на 
4% год к году, до 42,7 кв. м, в AFI De-
velopment — на 14%, до 41,5 кв. м. На 
стадии проектирования девелоперы 
стараются отказаться от длинных ко-
ридоров, а кухню и гостиную созда-
ют единым пространством, отмеча-
ет коммерческий директор ГК «Осно-
ва» Игорь Сибренков. Часть функций 
выносится за пределы квартиры: на-
пример, кладовые помещения раз-
мещаются на этажах с подземным 
паркингом,  продолжает он.

Хотя снижение метража помогает 
сделать доступнее стоимость жилья, 
но есть риск перенасыщения проек-
тов нишевым предложением — на-
пример, небольшими студиями, ко-
торые покупаются под сдачу в арен-
ду или в качестве первого жилья, от-
мечает коммерческий директор ГК 
«А101» Анна Боим. Поскольку спрос 
потребителей на небольшие кварти-
ры увеличивается, то, прогнозирует 
Ирина Доброхотова, застройщики 
продолжат сокращать среднюю пло-
щадь лотов.

Дарья Андрианова

208,15 миллиарда 
рублей
потребует реализация 
«дорожной карты» 
развития 5G в России, 
утвержденной 
правительством 
в ноябре 2020 года
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Крыму сочинилась  
альтернатива
Туристы повалили на краснодарские курорты

Россияне, не попавшие этим ле-
том в Крым и на зарубежные 
пляжи из-за военной спецопе-
рации РФ на Украине, массово 
отправились на курорты Крас-
нодарского края. Это способст-
вовало увеличению загрузки 
местных отелей. Спрос туристов 
на отдых в Сочи оказался в этом 
сезоне почти на треть выше 
прошлогоднего. Отельерам Ана-
пы и Геленджика, где аэропор-
ты так же, как и в Симферополе, 
временно закрыты, фактиче-
ски удалось сохранить загрузку. 
Высокая активность путешест-
венников привела к росту сред-
ней стоимости отдыха в Сочи 
почти в  полтора раза.

В июле турпоток на курорты 
Краснодарского края оказался на 
10% выше год к году, по итогам ав-
густа рост может достигнуть 15–
20%. Такую оценку приводит ген-
директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. Число продан-
ных туров в регион этим летом на 
43% превысило прошлогодний объ-
ем, добавляет директор по марке-
тингу Travelata.ru Олег Козырев. 
Представитель туроператора «Ин-
турист» Дарья Домостроева указы-
вает, что количество бронирова-
ний туров в Сочи в июле—августе 
как минимум на 30% выше значе-
ний  прошлого года.

Сокращение турпотока в Анапу 
и Геленджик, несмотря на закрытие 
местных аэропортов на время бое-
вых действий на Украине, оказалось 
незначительным — всего на 7% год 
к году. В августе разрыв может сокра-
титься до 3–4%, прогнозирует госпо-
жа Домостроева.

Сергей Ромашкин поясняет, что 
рост спроса на Краснодарский край 
во многом связан с низкой базой 
прошлого года: тогда число брони-
рований сократилось из-за решения 

региональных властей о заселении 
в отели только вакцинированных го-
стей. Это привело к резкому сниже-
нию потока туристов в июле—авгу-
сте. В целом по итогам года регион, 
по прогнозам господина Ромашки-
на, может рассчитывать на рост тур-
потока на 5–7%. Олег Козырев назы-

вает важным фактором роста продаж 
перераспределение внутреннего 
турпотока: из-за закрытого аэропор-
та Симферополя путешественники 
выбирают краснодарские курорты 
в качестве  альтернативы.

Дополнительный поток отды-
хающих в Анапу и Геленджик, по 
словам госпожи Домостроевой, 
обеспечивают жители Краснодара 
и Ростова-на-Дону. Она отмечает, что 
эти регионы традиционно считают-
ся сильными выездными рынками, 
но из-за сокращения международно-
го авиасообщения многие их жите-
ли не готовы летать за рубеж через 
Москву или Сочи. Собеседник „Ъ“ 
на туррынке утверждает, что сейчас 
в Сочи также приезжают отдыхаю-
щие из ДНР и ЛНР.

Сейчас отели Краснодарского 
края заполнены, хотя до второй по-
ловины июня их загрузка была на 
30% ниже, чем год назад, говорит 
гендиректор туроператора «Алеан» 
Илья Уманский. «Это связано с тем, 
что россияне, не дождавшись откры-
тия аэропорта Симферополя и появ-
ления дополнительных зарубежных 
направлений, в итоге приняли ре-
шение отдыхать в Сочи и других го-
родах региона»,—  поясняет он.

Активный спрос на отдых в Крас-
нодарском крае ожидаемо привел 
к росту средней стоимости туров в ре-
гион, которая, по подсчетам Travela-
ta.ru, выросла на 46% год к году, до 
83,4 тыс. руб. Этим летом дешевле от-
дыхать в Адлере — 79 тыс. руб., в Име-
ретинской долине — 90 тыс. руб., 
а в центре Сочи еще дороже — более 
100 тыс. руб. Олег Козырев связывает 
рост среднего чека с резким увеличе-
нием стоимости размещения, кото-
рая выросла в полтора раза. «Год на-
зад из-за падения спроса отельеры, 
наоборот, предлагали скидки до 50%, 
сейчас так поступают гостиницы 
Крыма»,— говорит Дарья Домострое-
ва. Господин Уманский называет ли-
дером по росту цен Сочи.

Сергей Ромашкин также выделя-
ет заметный рост цен на перевозку. 
Самый дешевый перелет из Москвы 
в Сочи и обратно на период 1–7 авгу-
ста в поисковой выдаче Aviasales сей-
час составляет 17,4 тыс. руб. 

Вице-президент Российского сою-
за туриндустрии Дмитрий Горин от-
мечает, что в прошлом году средний 
чек на направлении в этот период со-
ставлял 10–12 тыс. руб., но это было 
обусловлено профицитом перевоз-
ки. Сейчас, добавляет он, подорожа-
нию авиабилетов способствует не 
только пиковый сезон, но и тот факт, 
что Сочи стал транспортным хабом 
на юге страны.

Александра Мерцалова
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Теперь отдых 
на Черноморском 

побережье —  
это не съемная халупка 

из фанеры
— Вениамин Кондратьев,

губернатор Краснодарского края,  
в июне 2022 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

Российскому сельхозмашино-
строению после ухода с рынка 
западных игроков придется са-
мостоятельно покрывать по-
требности аграриев. О последст-
виях санкций, возможностях 
замещения компонентов и пла-
нах по диверсификации бизне-
са „Ъ“ рассказал гендиректор 
Петербургского тракторного за-
вода (ПТЗ) Сергей Серебряков.

— Как сейчас обстоит ситуация с 
выпуском на ПТЗ?
— В первом полугодии мы выпусти-
ли 2 тыс. тракторов, на 22% больше, 
чем год назад. По году прирастем, 
наверное, на 25–30% по количеству 
техники.
— Планы роста на 25–30% закла-
дывались еще в начале года или 
были пересмотрены, потому что 
сократились продажи иностран-
ных игроков?
— Мы собирались на этот объем ра-
сти. В производстве не бывает спон-
танности. Многие представляют, 
что сложное машиностроительное 
предприятие способно увеличивать 
объемы производства, исходя из бы-
стрых решений в течение месяца, 
но это все закладывается заблагов-
ременно.
— Но ведь вам пришлось пере-
страивать цепочки поставок и пе-
ресматривать производственную 
программу после 24 февраля?
— Нет. Мы ничего не корректирова-
ли. Корректировка была бы необхо-
дима, если бы у нас была бы серьез-
ная зависимость от импортных ком-
плектующих. Все производится на 
территории России и Белоруссии, за 
исключением буквально несколь-
ких единиц изделий.
— Изменились ли модификации 
машин и их комплектация?
— Одну модель, которая у нас назы-
валась трактор К7 «М-премиум» с 
двигателем Mercedes, мы сняли с 
производства и вместо нее просто 
увеличили объемы выпуска стан-
дартных машин с отечественными 
двигателями. Пришлось менять кон-
струкцию машин по гидравлике. Бо-
лее стандартные машины начали ра-
сти в объемах производства, а число 
так называемых опциональных ре-
шений мы пересмотрели и скоррек-
тировали. 

— Иностранная гидравлика ис-
пользовалась не во всех ваших мо-
делях?
— Смотря что мы понимаем под ги-
дравликой. Есть целый ряд компо-
нентов, таких как гидрораспредели-
тель, насосы различные — шестерен-
чатые, шильдерные, поршневые, на-
сосы-дозаторы и так далее. Мы при-
меняли белорусские компоненты, 
наши отечественные и иностран-
ные. Иностранные мы просто заме-
нили в основном на отечественные.

В составе белорусских и россий-
ских компонентов тоже произошло 
изменение, связанное в первую оче-
редь с электроникой: перешли на 
механические решения, и все. Мы 
не снизили объемы производства, 
но несколько поменяли функцио-
нал каких-то узлов.
— Это сказалось на стоимости тех-
ники?
— Эти конструкторские решения — 
нет. У нас другая проблема с точки 
зрения себестоимости производства: 
каждый год мы по этому поводу воз-
мущаемся — это общий инфляцион-
ный процесс, в первую очередь цены 
на сырье. Если мы говорим про трак-
тор, то он металлический, и стои-
мость металла начинает разгонять 
инфляцию. Безусловно, цена на трак-
торы в первом полугодии выросла, 
но динамика нашего роста значи-
тельно меньше, чем выросли цены на 
металл, резинотехнические изделия, 
масла или тот же борщевой набор.
— По комплектующим, если гово-
рить про рынок в целом, основ-
ная проблема — это гидравличе-
ские системы и электроника?
— Если говорить про тракторостро-
ение, сельхозмашиностроение в це-
лом, то да, это две основные про-
блемы. А дальше у заводов ввиду 
специфики, конструкции и приме-
няемых компонентов глубина про-
блем разная. 

Если мы говорим про какие-то 
крайне сложные системы машин 
строительно-дорожной тематики — 
а мы не только сельхозтехнику выпу-
скаем,— то там зависимость по ги-
дравлике более сильная, и по каким-
то моделям приходится пересматри-
вать не просто конструкцию, а функ-

ционал машины или даже прекра-
щать ее производство. Есть критиче-
ские зависимости, которые нам всем 
вместе предстоит преодолеть.
— По гидравлике вы в основном 
перешли на белорусскую продук-
цию?
— Да, есть белорусские заводы, кото-
рые делают насосы, гидрораспреде-
лители и так далее, но есть и в Рос-
сии предприятия — «Пневмострой-
машина», к примеру. Они есть, и их 
надо развивать. Я думаю, что Мини-
стерству промышленности необхо-

димо обратить на это более серьез-
ное внимание.
— Насколько я знаю, мощности 
по выпуску гидравлики в РФ как 
минимум сильно ограниченны.
— Да. Мощностей не хватает по ком-
понентному производству, это прав-
да. Это общая проблема для всех ком-
понентов в стране, не только для ги-
дравлических систем, но и для тяже-
лых дизелей, топливной аппарату-
ры, электрооборудования, станочно-
го парка, инструментального произ-
водства и так далее. Если мы изме-
ним подход в первую очередь к кри-
териям инвестиционного кредито-
вания и мер поддержки в области 
инвестиций и развития, то мы мо-
жем очень серьезно рвануть вперед. 
База-то есть, ядро технологическое, 
компетенции, конструкторско-тех-
нологическая школа есть.

Я категорически не согласен с 
тем, что давайте остановимся просто 
на параллельном импорте и перео-
риентируемся на азиатских произ-
водителей компонентов. Это может 
быть только каким-то даже не поло-
винчатым, а просто поддерживаю-
щим решением. Все-таки стратегиче-

ская задача должна быть в том, что-
бы развернуть производство компо-
нентов на территории страны, при-
чем действительно уже по жестким 
критериям, что это компонент дей-
ствительно отечественного произ-
водства. Потому что было же, когда 
говорили, что у нас тут отечествен-
ный производитель, а потом на по-
верку оказывалось, что этот отечест-
венный производитель произво-
дить продукцию не в состоянии. 
— Но по электронике в любом 
случае сохранится зависимость 
от импорта, в том числе из Китая, 
разве нет?
— Этот вопрос необходимо задавать 
ее производителям, которые постав-
ляют для нас уже готовые системы. 

Потому что мы все-таки старались и 
будем стараться пользоваться систе-
мами отечественных производите-
лей. В частности, это коллеги из 
«Ителмы». А вот их внутреннюю кух-
ню, где они берут основные части 
для создания своих блоков, коммута-
торов, экранов и так далее,— это, на-
верное, проконсультироваться луч-
ше с ними. Я знаю, что там есть серь-
езная зависимость, но я не могу ут-
верждать, насколько она велика.
— Вы упоминали мощные дизель-
ные двигатели. Сейчас дизельные 
двигатели, которые вы использу-
ете, чьи они?
— Тутаевский моторный завод — 
наш основной поставщик двигате-
лей. Он тоже требует наращивания 
мощности по объему производства 
продукции, безусловно. Возникает в 
целом вопрос гармоничного систем-
ного развития всего компонентного 
производства, с особым вниманием 
к тем производителям, где вообще 
ничего нет или мощности крайне 
слабенькие.
— Рост объемов выпуска вы пла-
нируете за счет того, что парк 
тракторов будет продолжать об-
новляться? Или все-таки вы рас-
считываете занять долю ино-
странных марок?
— Да и то и то. Есть принятый в мире 
параметр — тяговооруженность на 
один гектар пахотной земли. У нас 
он составляет сейчас примерно 1,5 
лошадиной силы на гектар, в Бело-
руссии — пять, в Европе — чуть боль-
ше пяти, в Америке — около 80 л. с. 
Техники явно нам не хватает на те 
пахотные земли, которые есть. Плюс 
эти 1,5 л. с. на гектар, они на 80% стар-
ше десяти лет, их надо обновлять.

Также мы должны решить задачу 
по введению в оборот новых земель: 
в мире наблюдается четкая тенден-
ция продовольственного кризиса. 
Мы живем в условиях достаточно 
сложных климатических измене-
ний и нестабильности в этом плане, 
поэтому нам тоже нужен резерв соот-
ветствующий. На это нужна техника. 
Плюс ушел импорт — нужна техни-
ка. Эти задачи надо брать на грудь и 
выполнять.

— Есть ли техника, соответствую-
щая запросам аграриев? Напри-
мер, в РФ не выпускаются тракто-
ра мощностью свыше 650 л. с. При 
этом у вас был проект мощностью 
около 600 л. с. 
— Ну, 600 л. с.— это уже особо мощ-
ные машины. У нас есть проект по со-
зданию трактора модели К-8 мощно-
стью от 500 до 650 л. с. Это вопрос не 
ближайших месяцев точно: мы 
должны спроектировать и организо-
вать собственное производство ос-
новных компонентов для этой ма-
шины — трансмиссионной группы, 
двигателя, электрооборудования, 
гидросистемы, нового колеса и так 
далее, карданной передачи. Я ду-
маю, что мы в течение ближайших 

полутора лет дадим первые образцы 
опытных партий для проведения 
всесторонних испытаний, по резуль-
татам которых будем выходить уже к 
организации серийного производст-
ва. Такие машины сейчас нужны, 
они востребованы, ими надо зани-
маться, они решают задачу произво-
дительности труда и кадровой про-
блемы в какой-то степени, повыша-
ют эффективность использования.
— Это ваш основной перспектив-
ный проект?
— Нет, не основной, это один из на-
ших проектов по развитию линейки 
сельхозмашин. Мы будем занимать-
ся развитием существующей линей-
ки, в первую очередь изменением 
систем, связанных с автопилотиро-
ванием, точечного земледелия, авто-
номностью управления. Это требует 
постоянного совершенствования 
трансмиссионной группы. Будем за-
ниматься и менее мощными маши-
нами. Также у нас очень большой 
план по развитию автодорожной те-
матики, различных моделей, и он, 
наверное, будет даже обширнее, чем 
по сельхозтехнике. 
— Что это за дорожно-строитель-
ные машины?
— В основном сегодня мы выпускаем 
тяжелые фронтальные погрузчики, 
универсальные дорожные машины, 
колесные бульдозеры, самоходные 
сварочные агрегаты — все, что каса-
ется горно-обогатительных комбина-
тов, нефтегазовых компаний и до-

рожного строительства. Ну, у нас так 
сложилось — это продукты все-таки 
очень нишевые. А мы хотим уходить 
в более массовые сегменты вроде 
средних фронтальных погрузчиков, 
тяжелых автогрейдеров и разного ро-
да машин для инженерных войск. 
— В сегменте погрузчиков очень 
высокая конкуренция, в том чи-
сле со стороны китайских марок.
— Да, это серьезный вызов для отече-
ственных производителей. Особен-
но когда рубль укреплялся безум-
но… У нас себестоимость производ-
ства выше, чем цена на рынке, кото-
рую они предлагают.

Но я думаю, что это проблема серь-
езного политического выбора и про-
мышленной политики: нужно ли 
нам производство самобытное, наше 
полностью, в области такого рода ма-
шин или нет. Мне как гражданину 
страны кажется, что такое производ-
ство полного цикла нужно, потому 
что это массовый сегмент, крайне не-
обходимый для того, чтобы функцио-
нировали города, работало хозяйст-
во, строились дороги, решались ка-
кие-то сложные задачи индустриаль-
ные. Нам нужно иметь собственное 
машиностроение, которое в массо-
вых сегментах имеет свою силу.

Кроме того, это же развитие тех-
нологической школы — это другой 
уровень образованности в принци-
пе в обществе. Это сервисные инже-
неры с высоким образованием. Если 
мы говорим про автоматизацию и 
так далее, то это постоянный непре-

кращающийся процесс повышения 
уровня образованности, культуры 
по всей цепочке межотраслевой, 
жизненного цикла этого продукта. Я 
очень надеюсь и верю, что мы най-
дем способы, протекционистские 
способы, грамотно выстроенные, ко-
торые бы позволили отечественно-
му машиностроению в том числе 
конкурировать с китайскими произ-
водителями.

— Сейчас есть спрос на отечест-
венную дорожно-строительную 
технику?
— Очень разная тенденция. В дорож-
ном строительстве, строительстве 
железных дорог, энергетике, спрос 
стабильный. Но роста мы никакого 
не видим. Надо же понимать, что ма-
шина — это не кефир,— техника же 
была, она эксплуатируется, она пря-
мо одномоментно вся не сгорела. 

Что касается нефтегазовых ком-
паний, горно-обогатительных ком-
бинатов, мы видим перестановку за-
просов на технику. Компании не от-
казываются от своих проектов, но за-
нимаются, наверное, переосмысле-
нием инвестиционных планов. И 
мы, думаю, сможем что-то понять 
про спрос на строительную технику 
к концу сентября.
— А господдержка спроса на тех-
нику сейчас работает?
— А вы что имеете в виду?
— Программу 1432.
— Программа 1432 в этом году тоже 
существует, но мы, допустим, выбра-
ли свой лимит. Сейчас за счет вну-
тренних программ, процессов, в 
первую очередь за счет работы с «Ро-
сагролизингом», решаем задачи под-
держки платежеспособности. И все-
таки главный фактор поддержки 
спроса не в этом. Тут важнее финан-
совые инструменты. С льготным ли-
зингом в этом году в первом полуго-
дии были определенные вопросы.

Второй фактор, который является 
прямо вот ядром вопроса,— это це-

ны на зерно. Все остальные меры 
поддержки имеют второстепенное 
значение. Цены на зерно и спрос на 
технику друг с другом имеют четкую 
математическую взаимосвязь, кото-
рую очень легко увидеть при постро-
ении соответствующих графиков. 
Если цены на зерно низкие, финан-
совых инструментов нет, то как ты 
ни засубсидируйся, спрос уже не бу-
дет удовлетворяться.
— Какая доля ваших продаж при-
ходится на сельхозсегмент и ка-
кая — на все остальное? 
— Сельхозтехника основной: при-
мерно 75% — сельхозтехника, 25% 
— автодорожная техника. И соот-
ветственно, отсюда мы и делаем ос-
новной упор на развитие автодо-
рожной техники, чтобы у нас были 
сопоставимые значения. Это нужно 
прежде всего для решения вопро-
сов, связанных с сезонностью. Сель-
хозтехника имеет ярко выражен-
ную сезонность, как и дорожная 
техника, но они по фазе друг с дру-
гом не совпадают. Это помогает ре-
шать вопросы выравнивания за-
грузки производственных мощно-
стей, трудового коллектива, что 
очень важно для нас. 
— Какие шины вы используете? 
Есть ли иностранные марки? 
— Алтайский шинный завод, Волж-
ский шинный завод. Иностранные 
марки использовали в каких-то оп-
циональных решениях по выбору 
клиента, если он хотел нестандарт-
ную шину по профилю, по ширине 
и так далее. Базовое решение — на-
ши отечественные шинные заводы.

— Сейчас есть проблемы с опреде-
ленными типоразмерами?
— Да, как я сказал в начале нашей 
беседы, часть опциональных реше-
ний стала недоступна, это нельзя от-
рицать.
— Разве отказ от опциональности 
не ударил по маржинальности 
бизнеса?
— Основной удар по маржинально-
сти бизнеса нанес ЦБ своей ключе-
вой ставкой весной. Это настолько 
несопоставимые вещи, что даже их 
оценивать нет смысла.
— Но сейчас ставка снизилась. Си-
туация улучшается?
— Ну конечно, она более или менее 
выровнялась, но, с моей точки зре-
ния, знаете, когда говорят «пациенту 
стало лучше», надо смотреть, что 
имеется в виду. Стало лучше, но при 
этом он ходить не стал.

Ставки по кредитам у нас в стране 
запредельно высокие, с моей точки 
зрения, необоснованно высокие. 
Сейчас не тот, конечно, кошмар, кото-
рый творился весной — в тот момент 
мы фактически вообще оборвали от-
раслевые цепочки, просто оборвали. 
Технологический цикл и цикл опла-
ты тех или иных компонентов, узлов, 
систем, сырья, материалов — они же 
не совпадают. И вот когда возникали 
кассовые разрывы, то такая ключевая 
ставка, мягко говоря, была ударом по 
реальному сектору.

Сейчас ключевая ставка снизи-
лась — от горла руки отвели, стало 
чуть легче дышать,— но этого недо-
статочно для того, чтобы была нор-
мальная система функционирования 
стоимости оборотного капитала по 
всем межотраслевым цепочкам. Став-
ку надо еще снижать, с моей точки 
зрения, снижать в разы. Вообще кре-
дитно-финансовый климат в стране 
— самая большая проблема для инду-
стриального развития. Не только 
ключевая ставка, но и другие вещи, 
связанные с требованиями к банкам, 
обеспечением кредитов и прочего.

Интервью взяла  
Ольга Никитина
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«Задачи надо брать на грудь и выполнять»
Гендиректор ПТЗ Сергей Серебряков о российских компонентах и иностранных конкурентах

C O M P A N Y  P R O F I L E
А О  « П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Й  
Т Р А К Т О Р Н Ы Й  З А В О Д »  ( П Т З )

Входит в группу компаний ПАО «Кировский завод» (владеет 100% ПТЗ) — одного из ста-
рейших машиностроительных предприятий России. Основным владельцем Кировского 
завода считается его председатель совета директоров Георгий Семененко, который до 
лета 2022 года также руководил концерном. Его отец Петр Семененко, погибший в 2005 
году, руководил предприятием с 1987 года и являлся совладельцем Кировского за-
вода. ПТЗ выпускает восемь моделей колесных тракторов мощностью от 250 л. с. под 
маркой «Кировец», а также 17 видов дорожно-строительных и специальных машин, из-
готовленных на базе промышленных тракторов. В 2021 году выпущено 3,6 тыс. машин. 
Всего выпущено более 480 тыс. тракторов «Кировец». Согласно «СПАРК-Интерфакс», 
по итогам 2021 года ПТЗ получил 653,6 млн руб. чистой прибыли. Директор АО «Петер-
бургский тракторный завод» — Серебряков Сергей Александрович.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Р Е Б Р Я К О В  С Е Р Г Е Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 18 октября 1977 года. В 1998 году окончил Ярославское высшее военное 
ордена Красной Звезды финансовое училище имени генерала армии А. В. Хрулева 
по специальности «финансовое обеспечение войск и экономика войскового хозяйст-
ва». Дополнительное образование — в 2007 году в Высшей школе экономики по про-
грамме «Управление человеческими ресурсами». С 2002 по 2004 год работал дирек-
тором по экономике и финансам компании «Красфарма» (Красноярск). С 2004 по 
2007 год занимал должность первого заместителя генерального директора — дирек-
тора по экономике и финансам предприятия «Волга» (Балахна). С 2007 по 2013 год 
работал генеральным директором Харьковского тракторного завода. С 2008 по 2012 
год трудился по совместительству в группе ГАЗ на позиции директора дивизиона 
«Спецтехника». С 2013 года — директор Петербургского тракторного завода. С июня 
2022 года — гендиректор ПАО «Кировский завод». Женат, воспитывает двух сыновей.
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Кредитно-финансовый климат в стране — 
самая большая проблема  
для индустриального развития

Техники явно нам не хватает на те пахотные 
земли, которые есть

Я категорически не согласен с тем, что давай-
те остановимся просто на параллельном  
импорте и переориентируемся на азиатских 
производителей компонентов. Это может 
быть только каким-то даже не половинча-
тым, а просто поддерживающим решением



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит фильм Гуидо Кьезы 
«Начать с нуля!» (Cambio tutto), редкий 
в отечественном прокате образец ита-
льянской комедии. Или, точнее гово-
ря, «комедии по-итальянски», как еще 
в 1950-х кинокритика определила уни-
кальный феномен апеннинской кинема-
тографии. Обнаружив, что этот феномен 
до сих пор жив, Михаил Трофименков 
глазам своим даже не поверил.

устячок — а приятно. Как же, 
оказывается, душа соскучилась по фильмам, 
в которых непричесанные, но неотразимые 
мегеры и небритые, но инфантильные мужи-
ки, подбоченясь, орут друг на друга, выясняя, 
кто в доме голова. По фильмам, в которых про-
стые римляне и римлянки звереют от жары 
в автомобильных пробках и ругаются с сан-
техниками. А в качестве последнего аргумен-
та в споре вышвыривают в окна предметы 
домашней обстановки, а под окном, естест-
венно — хрусть, пополам! — соседский мо-
тоцикл. По фильмам, в которых начальники 
всегда хамы и ловеласы, блондинки — дуры, 
а каждая женщина в конечном счете может 
рассчитывать на мужчину, только вот с нее му-
жиков по жизни уже во как достаточно.

Естественно, с золотых времен комедии 
по-итальянски, пришедшихся на 1970-е годы, 
реалии изменились. Двориков с бельем, раз-
вешанным на натянутых между балконами 
веревках, в кадре уже не найти. Безобразно 
ведут себя не сантехники, а мастера по почин-
ке интернета. Боссы-ловеласы рассуждают об 
инхаус-маркетинге, что бы это ни значило. 
Перепалки с элементами членовредительст-
ва между заклятыми подругами разыгрыва-
ются не в общественных прачечных, а в фит-
нес-залах. А привратником в доме героини 
служит не заполошный неаполитанец, а на-
туральный индус в чалме Фатебир.

Но по большому счету все это детали. Не-
изменными остаются темперамент и без-
оглядное презрение к политической кор-

ректности. Даже Фатебир даст любому 
неаполитанцу сто очков вперед по части 
безобразного искусства перепалки. И со-
вершенно неважно, что в пылу спора он пе-
рейдет с итальянского на хинди. Все и так 
понятно, наш парень. Ну а уж когда Фатебир 
нажрется до посинения и попытается ка-
стрировать себя дверью лифта, исчезнут вся-

кие сомнения в том, что Италия способна пе-
реплавить любого иммигранта в «итальяно 
веро», как пел Тото Кутуньо.

Короче говоря, у Джулии (Валентина Ло-
довини) дела хуже некуда. Ей всего сорок, 
но гнусный босс утверждает, что выглядит 
она на все сорок один: наверное, виновато 
в том обожаемое Джулией фисташковое мо-
роженое. Тот же самый босс ставит над ней 
супервайзером некую двадцатилетнюю ин-
стаграм-щебетунью Людо (Валерия Перри), 
убежденную, что столицей Испании явля-
ется Ибица. Родная сестра навязывает ей — 

сама она отбывает на всемирный конгресс 
по защите гражданских прав животных — 
заботу о болезненном котике Пьерджорджо. 
Сосед сверху достает еженощными домаш-
ними дискотеками, соседская собака дово-
дит лаем чуть ли не до инфаркта, а бомже-
ватый тип на улице цинично и ежедневно 
здоровается с сиськами героини.

Все бы ничего, да муж у Джулии — не-
признанный гений-живописец Раф (Дино 
Аббресцио). Не почешется заняться ни по-
чинкой интернета, ни оплатой счетов за газ, 
который у героев «Начать с нуля!» отключат 

задолго до всех нынешних треволнений Ев-
ропы: экий, однако, Кьеза пророк оказался. 
Не встревожится, узнав, что его сын завел 
дома пункт продажи гашиша: дескать, это 
проблемы подростковой самоидентифика-
ции. Но, что самое страшное, по ночам он так 
храпит, так храпит, а еще обнимает Джулию 
во сне, приговаривая: «Мама, дай мне мо-
лочка». Достойный наследник мачо-инфан-
тилов, которых в свое время играли Альбер-
то Сорди и Марчелло Мастроянни.

Джулия же — своего рода реинкарна-
ция незабвенного Фантоцци, героя велико-
го комика Паоло Вилладжо в цикле филь-
мов 1970-х годов. Джулия, как и Фантоцци, 
«против всех». Куда ни ткнется, везде обло-
мы. Хорошо, что на глаза попадется реклама 
некоего «холистического консультанта» Сти-
ва, сулящего решение всех-всех-всех про-
блем. Само собой, Стив в белоснежном ко-
стюме — незамутненной воды проходимец. 
Но комедия по-итальянски тем и хороша — 
возможно, это наследие католической веры 
в чудеса,— что любой жулик может оказать-
ся чудотворцем. А потом изумится сам себе: 
как, мол, это у меня получилось?

Перечислить все, что изменится в жиз-
ни Джулии после приема капель, пропи-
санных Стивом, и применения рекомендо-
ванных им средств симпатической магии, 
места не хватит. Изменится все. Изменится 
под хруст растоптанных айфонов, под стоны 
получившего наконец по яйцам бомжевато-
го типа, под громогласные вопли уличного 
воришки, имевшего несчастье покуситься 
на сумочку Джулии, и немые вопли Рафа, на 
чью голову Джулия выльет пару банок кра-
ски. Перевоспитать ей удается в общем всех, 
кто портил жизнь, включая соседскую соба-
ку. Но зачем они ей такие перевоспитанные: 
жизнь героини комедии по-итальянски воз-
можна только в режиме стресса.

Смущает в фильме по большому счету 
одно. «Начать с нуля» — ремейк чилийского 
фильма «Женщина без фильтра» (2018). Неу-
жели же безбашенная страстность итальян-
ской фантазии истощилась настолько, что ей 
приходится искать источники вдохновения 
на другом конце Земли?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Внутренняя Италия
«Начать с нуля!» Гуидо Кьезы как возвращение комедии по-итальянски

Погоревав над собственными  
незадачами, Джулия (Валентина 
Лодовини, слева) темпераментно 
берется менять свою жизнь  
ФОТО MEDUSA FILM

Один из главных российских цен-
тров современного искусства, 
нижегородский «Арсенал» (ны-
не это Волго-Вятский филиал 
ГМИИ имени Пушкина), отмечает 
свое 25-летие выставкой «Фор-
мы и методы. Избранные произ-
ведения из коллекции Stella Art 
Foundation». Хотя при других об-
стоятельствах мог бы блеснуть 
подборкой из куда более бога-
того собрания — коллекции Го-
сударственного центра сов-
ременного искусства (ГЦСИ), 
сформированной за почти три 
десятилетия его существования. 
О музейно-художественной кол-
лизии, в которой отразились пе-
рипетии современного искусства 
в постсоветской России, расска-
зывает Игорь Гребельников.

билей — всегда повод 
оглянуться в прошлое: 25 лет на-
зад, по нынешним ощущениям, это 
очень давно. Новую историю «Арсе-
нала» принято отсчитывать с 1997 
года, когда галерея «Кариатида», 
основанная Любовью Сапрыкиной 
и Анной Гор, даже не имея посто-
янного выставочного пространст-
ва, вела настолько заметную выста-

вочную деятельность, что на ее базе 
решено было открыть Приволж-
ский филиал ГЦСИ. Сам «Арсенал» 
тогда еще был полузаброшенным 
складом, принадлежавшим Мини-
стерству обороны. Противников пе-
редачи гигантского историческо-
го здания на территории кремля, 
бок о бок с главными правитель-
ственными учреждениями регио-
на, всегда было достаточно. Однако 
в 2003 году военные все же отступи-
ли: «Арсенал» передали Министер-
ству культуры, а после семилетней 
реконструкции в нем разместился 
филиал ГЦСИ; окончательно строй-
ка завершилась в 2015 году — этому 
музейно-выставочному пространст-
ву в 7 тыс. кв. м. тогда могли позави-
довать даже столичные институции, 
работающие в сфере современного 
искусства. Для художников и кура-
торов сделать выставку в «Арсенале» 
стало делом чести.

Гром грянул в 2016 году, когда 
ГЦСИ спешно объединили с музей-
но-выставочным центром РОСИЗО, 
который в советские годы и позже 
оказывал техподдержку в организа-
ции разного рода художественных 
выставок в стране и за рубежом. 
А в 2020 году семь региональных 
филиалов бывшего ГЦСИ стали ча-
стью ГМИИ имени Пушкина. Каза-

лось, что и коллекция, собранная 
ГЦСИ с 1992 года (когда он был осно-
ван) и насчитывающая около 4 тыс. 
работ, полагается Пушкинскому му-
зею. Тогда в этом была уверена и его 
директор Марина Лошак: в интер-
вью „Ъ“ она говорила о том, что му-
зей принял коллекцию и планирует 
активно с ней работать — показы-
вать в каждом из семи регионов сво-
его присутствия.

Однако на деле оказалось, что 
юридически право хранить и рас-
поряжаться ей остались за РОСИ-
ЗО (к нему отошло и бывшее здание 
ГЦСИ на Зоологической улице) и но-
вое руководство музейно-выставоч-
ного центра не собирается от нее 
отказываться и сегодня. Впрочем, 
коллекция является частью Музейно-
го фонда РФ, так что тот же ГМИИ для 
своих выставок теоретически может 
получать произведения из нее.

Тем не менее к 25-летию «Арсе-
нала» решили показать вещи из со-
брания московского Stella Art Foun-
dation — частной институции, 
заслужившей хорошую репутацию. 
Достаточно напомнить, что фонд три-
жды, в 2011, 2013 и 2015 годах, отвечал 
за организацию выставок в павильо-
не России на Венецианской биеннале 
современного искусства (причем про-
екты классиков московского концеп-

туализма курировали исключитель-
но зарубежные кураторы), а также 
провел десятки выставок в собствен-
ном пространстве и в крупных рос-
сийских и зарубежных музеях. 

Кураторам нынешней выставки 
«Формы и методы» было из чего вы-
бирать: фонд постоянно пополня-
ется работами художников, чьи вы-
ставки организует. Выбрали не так 
уж много — в выставке участвуют 
работы 12 художников, но зато она 
доходчивым языком рассказывает 
о концептуализме, направлении не 
столько мудреном, сколько непри-
вычном для того зрительского опыта 
восприятия искусства, что формиро-
вался веками. «Классический» кон-
цептуализм, каким он возник в США 
в конце 60-х годов, обрушивался на 
эстетическую составляющую искус-
ства, на зрительскую привычку вда-
ваться в визуальные подробности 
картин и скульптур, получать от это-
го удовольствие. Джозеф Кошут, ху-
дожник и один из главных теоре-
тиков концептуализма, призывал 
разделять эстетику и искусство, по-
тому как «эстетика занимается мне-
ниями о восприятии мира вообще», 
а живопись и скульптура — «передо-
вой отряд украшательства». Концеп-
туализм же исследует само понятие 
искусства, при этом довольно жест-
ко разговаривая со зрителем: вспом-
нить хотя бы знаменитую инсталля-
цию Кошута «Стул и три стула», где 
всего-то рядом расположены стул, 
фотография этого стула и воспроиз-
ведение словарной статьи «стул».

Московский концептуализм, 
впервые обозначивший себя чуть 
позже, в 70-е годы, и до сих пор не 
дающий покоя художникам,— не-
сколько иное: неспроста теоретик 
искусства и философ Борис Гройс 
назвал его «романтическим» в сво-
ей известной статье 1979 года. Про-
анализировав творчество несколь-
ких московских художников этого 
направления, он приходит к выводу, 
что «искусство на Западе так или ина-
че говорит о мире», тогда как «рус-
ское искусство от иконы до наших 
дней хочет говорить о мире ином», 
и что наши художники «проникну-
ты пониманием искусства как веры, 
как чистой возможности существо-
вания». В какой-то степени так оно 
и было во времена брежневского за-
стоя, когда складывался круг мос-
ковских художников-концептуали-
стов. Правда, из произведений того 
времени на выставке лишь графика 
Вагрича Бахчаняна, автора не теря-
ющей актуальности шутки «Мы ро-
ждены, чтоб Кафку сделать былью», 
и даже к 80-м годам относятся еди-
ничные работы в экспозиции. Но 
и новые поколения художников из-
бегают грубой прямолинейности 
Кошута, выбивающей у зрителя по-
чву из-под ног. Разве что «Экспозици-
онные щиты» Андрея Монастырско-
го, хоть и датированы 2005 годом, 
выглядят сурово: прямоугольники 
черной фанеры с мотками верев-
ки — будто оборотные стороны не-
ведомых картин.

Открывающая выставку скульпту-
ра Александра Панькина из проекта 
«Дом родной ему песенка о майском 
жуке» (2021), изображающая полови-
ну фигуры человека в рост, будто пы-
тающегося выбраться из короба, с от-
чаянием отсылает к ренессансному 

«человеку как мере всех вещей»: ра-
бота создана в пандемийный пери-
од, когда для многих этой мерой ока-
зались квадратные метры жилищ. 
К этой же проблематике отсылает 
и тканный «Ковер» из проекта «Изме-
рительные системы» (2020) Романа 
Сакина, где роль орнамента выпол-
няют ограничительные линии. 

Картину Сергея Шутова из про-
екта «Фосфены и мы» (2011) и вовсе 
можно принять за медитативную аб-
стракцию, но тут нужно знать, что ху-
дожник изобразил видения, которые 
возникают из темноты в глазах чело-
века, плотно прикрывшего пальцами 
глаза. А инсталляция Ивана Чуйкова 
«Аналитическое дерево» (1994) — это, 
можно сказать, вся история искусства 
ХХ века, «выросшая» из укрупненных 
изображений фрагментов открыт-
ки с видом на Московский Кремль: 
каждому направлению — от геоме-
трической абстракции и живописи 
цветовых полей до того же концеп-
туализма — тут посвящена отдельная 
убедительная картина, и выглядит 
это довольно потешно.

Даже в самом названии выстав-
ки «Формы и методы» есть что-то от 
тех времен, когда в среде неофици-
ального советского искусства возник 
и развивался «московский концепту-
ализм», открывший простор худож-
ническому существованию в удуша-
ющих обстоятельствах последних 
декад советской власти. И если в об-
щественной и экономической жиз-
ни не виделось просвета, то он 
с лихвой обнаруживался в искусст-
ве, непохожем на все то, к чему при-
вык зритель, можно сказать даже, 
в искусстве для себя самих. И это, по-
жалуй, самый насущный мотив, ко-
торый можно выудить из юбилей-
ной выставки в «Арсенале».

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Быль без прямолинейности
Нижегородский «Арсенал» отмечает 25-летие

Несмотря на перемены  
общественного климата  
и собственной судьбы,  
«Арсенал» остается  
в рамках актуальности  
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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«Динамо»  
нашло в Парагвае  
еще одного защитника
Защитник Роберто Фернандес пере-
шел из парагвайского клуба «Гуара-
ни» в московское «Динамо». Об этом 
во вторник сообщает пресс-служ-
ба бело-голубых. Контракт с параг-
вайским футболистом рассчитан на 
пять лет.

21 июня Международная федера-
ция футбола (FIFA) разрешила ино-
странным игрокам приостанав-
ливать контракты с российскими 
клубами до 30 июня 2023 года. Кон-
тракты с «Динамо» приостановили 
защитники парагваец Фабиан Баль-
буэна и украинец Иван Ордец.

Роберто Фернандесу 22 года. Он 
является воспитанником клуба «Гу-
арани». В общей сложности про-
вел за команду 70 матчей, забив два 
гола и отдав три результативные пе-
редачи. ТАСС

Криштиану Роналду 
устраивает свое будущее
Форвард сборной Португалии 
по футболу Криштиану Роналду 
и его агент Жорже Мендеш прибы-
ли в тренировочный центр «Ман-
честер Юнайтед» в Каррингтоне, со-
общает Sky Sports. Ожидается, что 
в скором времени они проведут пе-
реговоры с главным тренером МЮ 
Эриком тен Хагом по поводу буду-
щего футболиста. В тренировочном 
центре также был замечен бывший 
главный тренер клуба Алекс Фер-
гюсон. Во вторник СМИ сообщали, 
что тен Хаг намерен убедить Ронал-
ду остаться в команде. Ранее пор-
тугалец пропустил предсезонное 
турне «Манчестер Юнайтед» по Таи-
ланду и Австралии.

Будущее Роналду в МЮ стало не-
определенным после того, как ко-
манда не смогла пробиться в Лигу 
чемпионов по итогам прошлого се-
зона. В начале июля стало известно, 

что форвард попросил у руководст-
ва клуба разрешения покинуть клуб 
при наличии удовлетворительно-
го предложения. В СМИ появлялись 
предположения, что Роналду может 
продолжить карьеру в ПСЖ и ма-
дридском «Атлетико». Эрик тен Хаг 
заявлял, что клуб не планирует про-
давать португальца.

Криштиану Роналду перешел 
в МЮ из итальянского «Ювентуса» 
летом 2021 года. Контракт футбо-
листа с манчестерцами рассчитан 
до лета 2023 года с возможностью 
продления еще на один сезон. Ро-
налду является пятикратным обла-
дателем «Золотого мяча», пятикрат-
ным победителем Лиги чемпионов 
и чемпионом Европы 2016 года. 
«РИА Новости»

«Бавария» усилилась 
17-летним французом
Футболист молодежной сборной 
Франции Матис Тель перешел из 
французского «Ренна» в «Баварию», 
сообщается на сайте мюнхенского 
клуба. По данным Bild, соглашение 
с 17-летним форвардом заключено 
до 2027 года. Сумма сделки состави-
ла €20 млн. «Ренн» также может полу-
чить дополнительно €8,5 млн в каче-
стве бонусов.

«Матис Тель — один из самых та-
лантливых футболистов в Европе, 
очень быстрый, техничный и разно-
сторонний нападающий. Мы наблю-
дали за ним в течение долгого време-
ни и смогли убедить его перебраться 
в Мюнхен. Мы гордимся этим, так 
как было много клубов, которые хо-
тели подписать его»,— сказал спор-
тивный директор «Баварии» Хасан 
Салихамиджич.

Матис Тель — воспитанник ака-
демии «Ренна». В этом году он стал 
чемпионом Европы среди юношей 
до 17 лет. Всего он провел десять мат-
чей за основную команду «Ренна». 
«РИА Новости»

Одним из самых заметных событий, связанных 
с двумя стартовыми турами чемпионата России 
по футболу, стало резкое падение его посеща-
емости. По сравнению аналогичным отрезком 
лета 2019 года, на котором еще не действова-
ли недав но снятые коронавирусные ограничения, 
она снизилась примерно вдвое. Кризис, очевид-
но, в огромной степени вызван внедрением Fan ID, 
системы регистрации и идентификации болель-
щиков, которое сопровождается бойкотом матчей 
со стороны фанатов.

озможно, главная цифра, относящая к чем-
пионату России по футболу после его второго тура, со-
стоявшегося в минувший уикенд,— это 167 203. Столько 
человек в общей сложности посетили 16 уже сыгранных 
в его рамках матчей на аренах с суммарной вместимо-
стью около 427 тыс. зрителей. Таким образом, средняя 
посещаемость игр первенства составляет сейчас 10 450 
болельщиков, а средняя заполняемость трибун не дотя-
гивает даже до 40% (см. справку).

Эти данные чрезвычайно примечательны из-за кон-
текста. Дело в том, что в какой-то момент именно посе-
щаемость матчей Российской премьер-лиги (РПЛ) прев-
ратилась чуть ли не в один из основных предметов ее 
гордости. Чемпионат мира 2018 года, который впервые 
приняла Россия и на котором ее сборная сенсационно 
добралась до четвертьфинала, явно придал ей импульс. 
В том сезоне, что последовал за ним, посещаемость скак-
нула вверх сразу на 3 тыс., почти до 17 тыс. человек 
в среднем на матче. И это была уже аудитория, смотрев-
шаяся нестыдно даже на фоне чемпионатов «большой 
европейской пятерки» — английского, испанского, не-
мецкого, итальянского и французского, хотя раньше оте-
чественный находился далеко позади них.

Версия насчет того, что востребованность чемпио-
ната России, пусть не такими бурными темпами, про-
должит расти, сохраняла актуальность и в следующем 
сезоне. Средняя посещаемость 22 его первых туров за-
шкалила за 17 тыс. человек. Однако из-за пандемии ко-
ронавируса, спровоцировавшей введение разной степе-
ни жесткости ограничений, в том числе по присутствию 
зрителей на играх, снятых лишь недавно, проверить 
версию в следующие несколько месяцев возможности 
не было. Зато в данный момент, кажется, убедитель-
но доказана версия, согласно которой в 2022 году при-
ятный для руководителей российского футбола тренд 
прервется.

Два тура текущего чемпионата России корректнее 
всего сравнивать с аналогичным отрезком в первен-
стве трехлетней давности, когда ни о каких ограниче-
ниях еще никто не думал. То первенство стартовало 
примерно в те же сроки — в середине июля. И сред-
няя посещаемость его двух первых туров равнялась 
практически 21 тыс. зрителей, то есть была ровно 
вдвое выше.

При этом не существует никаких объективных и слу-
чайных обстоятельств в виде, например, особенностей 
календаря, которые бы позволили как-то оправдать та-

кое падение. В двух турах нынешнего чемпионата и в са-
мом деле был, пожалуй, всего один безусловно топовый, 
ажиотажный матч с участием грандов, рассчитывающих 
на борьбу за медали,— это субботняя встреча «Краснода-
ра» со «Спартаком». Но в июле 2019 года их на этом же от-
резке, так вышло, не было вовсе.

Наоборот, была причина думать, что востребован-
ность РПЛ повысится. По идее, такое повышение впол-
не могло стать обратной стороной наложенных на 
российский футбол и в целом на страну, которую он 
представляет, жестких «изоляционных» санкций на 
фоне военной спецоперации на Украине. В конце кон-
цов из-за них на рынке зрелищ «удельный вес» РПЛ дол-
жен был повыситься.

Но никакого повышения, если судить именно по по-
сещаемости, не произошло. Картина скорее угнетаю-
щая, нежели просто разочаровывающая. Из 16 встреч 
достойную — на уровне предпандемийных показате-
лей — аудиторию собрали лишь пять. Рекорд, разуме-
ется, у матча «Краснодара» и «Спартака» — 28,7 тыс. 
зрителей. 26,7 тыс. посетили во втором туре встречу 
победителя четырех предыдущих первенств «Зенита» 
с «Крыльями Советов». В первом туре за тот же «Крас-
нодар» в матче с «Факелом» болели более 16 тыс. чело-
век, а за «Динамо» в матче с «Ростовом» — более 15 тыс. 

Наконец, понаблюдать за игрой динамовцев с возро-
дившимся «Торпедо» во втором туре пришли без мало-
го 14 тыс. зрителей.

Встреч с трибунами полупустыми или похожими на 
просто пустые было ничуть не меньше. Скажем, сово-
купная аудитория двух домашних матчей «Химок» — 
против «Зенита» и «Пари Нижнего Новгорода» — едва 
перевалила за 5,5 тыс., а совокупная аудитория двух до-
машних матчей амбициозного и интригующего потен-
циалом «Локомотива» — с «Пари НН» и «Ростовом» — не 
дотянула и до 17 тыс.

Объяснение казуса лежит под рукой. С 1 июля в Рос-
сии вступил в силу принятый в конце прошлого года 
закон, согласно которому допуск лиц на спортивные 
соревнования осуществляется только при условии обя-
зательной идентификации участников и болельщи-
ков,— закон о Fan ID. Для его приобретения необходимо 
пройти регистрацию на «Госуслугах». Площадкой-поли-
гоном для внедрения системы стал футбольный чем-
пионат. Еще весной против него громко протестова-
ли фанаты разных клубов, включая тех, что относятся 
к «верхнему эшелону» РПЛ, угрожая бойкотом ее матчей 
и приводя угрозы в исполнение.

Летом настроения в фанатской среде, как выясни-
лось, нисколько не изменились. Решение бойкотиро-
вать матчи чемпионата России подтвердили объеди-
нения болельщиков ЦСКА, «Локомотива», «Зенита», 
«Динамо», «Торпедо», «Ростова», некоторых других ко-
манд. И пока готовность смягчить позицию они не вы-
ражали. Напротив, судя по статистике, она стала еще 
жестче. Ведь, допустим, средняя посещаемость двух за-
ключительных, майских туров прошлого чемпионата 
была в полтора раза выше средней посещаемости двух 
туров этого чемпионата. 

Одновременно дали понять, что негативно относятся 
к Fan ID по соображениям чисто прагматического харак-
тера и многие клубы. А российский флагман «Зенит» даже 
обратился в июне в Минцифры, Минспорт, Российский 
футбольный союз и РПЛ с письмом, в котором высказы-
вал опасения относительно внедрения Fan ID. В письме, 
в частности, отмечалось, что его введение может нега-
тивно повлиять на «спонтанное посещение матчей», по-
скольку для получения пропуска требуется прохождение 
длительной процедуры (в клубе оценивали количество 
спонтанных болельщиков от 5 тыс. до 7 тыс. за матч). Это, 

как следствие, грозит финансовыми потерями — в диапа-
зоне от 1 млрд до 1,5 млрд руб. за сезон. В клубе также вы-
сказывали сомнение в способности МФЦ города выдать 
в сжатые сроки более 300 тыс. Fan ID (именно столько бо-
лельщиков в клубе отнесли к категории активных).

В этом смысле два прошедших тура чемпионата Рос-
сии, кстати, еще не смотрятся показательными. Дело 
в том, что правительство РФ посчитало, что повсемест-
ное использование Fan ID станет возможно лишь во вто-
рой половине сезона. В первой в обязательном порядке 
карту болельщика планируется применять на пяти ста-
дионах — в Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, Росто-
ве-на-Дону, Самаре, Сочи. Все города принимали игры 
чемпионата мира 2018 года, а его удачный опыт и лежал 
в основе закона о Fan ID, который, как сообщило на ми-
нувшей неделе Минцифры, или получили, или в бли-
жайшее время, уже пройдя предварительную проверку 
на «Госуслугах», получат 100 тыс. человек.

Так вот, в двух стартовых турах чемпионата на этих 
пяти аренах не состоялось ни одного матча. Зато в тре-
тьем туре будут задействованы все без исключения. 
И матчи «Урал»—«Краснодар», «Сочи»—Ахмат», «Пари 
НН»—ЦСКА, «Крылья Советов»—«Топредо» и «Ростов»—
«Химки», кажется, могут послужить очередным поводом 
для рассуждений о тенденциях посещаемости россий-
ского футбола.

Впрочем, как сказал „Ъ“ известный футбольный ме-
неджер, в любом случае на прочности финансового поло-
жения клубов творящееся с ней вряд ли принципиально 
скажется, так как доходы matchday «никогда какого-ли-
бо существенного влияния на формирование бюдже-
тов не оказывали». По его словам, «пока РПЛ делала вид, 
что пытается строить эффективную коммерческую мо-
дель, клубы, не надеясь на то, что она действительно бу-
дет создана, подстегивали друг друга, допустим, тем, что 
объявляли об увеличении количества проданных або-
нементов — «это была такая игра без особого смысла». 
При этом, как заметил собеседник „Ъ“, в падении посе-
щаемости будет несомненный плюс для футбольных чи-
новников: оно, не исключено, превратится в «еще один 
повод для оправдания вечной финансовой неустойчи-
вости российских клубов, хотя в реальности ее причи-
ны кроются в отсутствии внятной и современной кон-
цепции коммерческого развития».

Алексей Доспехов, Евгений Федяков

ФУТБОЛ

Болельщики 
переходят 
на удаленку
Средняя посещаемость 
матчей РПЛ резко упала 
после внедрения Fan ID

Средняя заполняемость трибун после первых  
двух туров чемпионата России по футболу 
не дотягивает даже до 40%   
ФОТО АНАТОЛИЯ РОДНИКОВА

Один из самых интересных рос-
сийских боксеров Мурат Гассиев 
в августе вернется на ринг после 
годичного перерыва. Гассиев, 
который, выйдя в 2018 году в фи-
нал World Boxing Super Series 
в первом тяжелом весе (90,7 кг), 
решил, как и его соперник по ре-
шающему бою проекта украинец 
Александр Усик, перейти в су-
пертяжелую категорию, встре-
тится в августе с американским 
ветераном Карлузом Уэлчем. 
Уэлч — вряд ли такой соперник, 
победа над которым позво-
лит россиянину взлететь вверх 
в рейтингах. Но по крайней мере 
абсолютно проходным его, ви-
димо, не назовешь.

том, что Мурат Гассиев 26 ав-
густа проведет в Белграде в рамках 
шоу, организованного промоутер-
скими компаниями «Урал бокс про-
моушен» и «Патриот» совместно с Фе-
дерациями бокса России и Сербии, 
бой против Карлуза Уэлча, сообщил 
ресурс 1obl.ru. Сам Гассиев, коммен-
тируя новость, сказал, что «с нетерпе-
нием ждет поединка», поскольку «со-
скучился по боксу».

Этот матч надо рассматривать 
как попытку все-таки придать им-
пульс профессиональной карьере 
Мурата Гассиева. Она начиналась 
чрезвычайно ярко. На излете прош-
лого десятилетия Гассиев заработал 
репутацию одного из наиболее яр-
ких спортсменов нового поколения 
в отечественном боксе. Известность 
боец, которому сейчас 28 лет, полу-
чил, когда в 2016 году, будучи сов-

сем молодым, неожиданно одолел 
знаменитого соотечественника Де-
ниса Лебедева в чемпионском бою 
в рамках первого тяжелого веса (до 
90,7 кг). Затем Гассиев был отобран 
для выступления в масштабном 
проекте World Boxing Super Series, 
объединившем сильнейших пред-
ставителей категории. Он дошел до 
финала, выбив высоко котировав-
шихся поляка Кшиштофа Влодар-
чика и кубинца Юньера Дортикоса. 
В решающем бою Гассиев уступил 
по очкам украинцу Александру 
Усику, признанному потом лучшим 
бойцом 2018 года вне зависимости 
от весовой категории. И это пораже-

ние остается единственным в его 
послужном списке при 28 победах.

Но вот продолжение карьеры 
у Гассиева пока выходит совсем не 
таким, на какое намекал ее громкий 
старт. Особенно если сравнивать ее 
с карьерой соперника россиянина 
по решающему матчу World Boxing 
Super Series.

Мурат Гассиев и Александр Усик 
практически одновременно при-
няли решение о переходе из пер-
вого тяжелого веса в более замет-
ный супертяжелый. И украинцу 
он уже принес колоссальную сла-
ву и колоссальные гонорары. В сен-
тябре 2021 года Усик сенсационно 
отнял у считавшегося королем су-
пертяжелой категории британца 
Энтони Джошуа принадлежавшие 
тому чемпионские пояса Между-
народной боксерской федерации 
(IBF), Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) и Всемирной боксер-

ской организации (WBO). 20 августа 
он будет драться с Джошуа в вызы-
вающем колоссальный ажиотаж 
матче-реванше в Саудовской Ара-
вии, призовой фонд которого мо-
жет превысить $100 млн.

У Мурата Гассиева быстрого про-
рыва в супертяжелом весе не случи-
лось. В этой категории он до сих пор 
выступил всего дважды, и это были 
бои из разряда таких, которым ни 
при каких обстоятельствах не прев-
ратиться в хиты. В них Гассиев от-
правлял в нокаут слишком явно усту-
павших ему в классе албанца Нури 
Сефери и немца Михаэля Валлиша. 
Еще несколько поединков россияни-
на оказались сорваны из-за проблем 
у оппонентов или у самого Мурата 
Гассиева. Так случилось с назначен-
ным на декабрь прошлого года со-
чинским матчем против опытного 
украинского боксера Андрея Руден-
ко: Гассиеву выйти на ринг помеша-
ла травма руки.

Карлуз Уэлч также едва ли отно-
сится к разряду тех противников, 
успех в столкновении с которыми 
обеспечивает стремительный взлет 
в рейтинге. 42-летний ветеран ни-
когда не приближался к по-насто-
ящему ценным титулам. При этом 
и абсолютно проходным этот пое-
динок все же называть не стоит. Во 
всяком случае, биография Уэлча до-
статочно плотно насыщена боями 
с непростыми боксерами. И над не-
которыми из них, например над ко-
лумбийцем Эдисоном Мирандой, 
американец, которого Гассиев оха-
рактеризовал как бойца с «неплохим 
послужным списком» и «поставлен-
ным ударом», брал верх.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Российского супертяжа вернут в Сербии
Мурат Гассиев проведет бой против Карлуза Уэлча

В своем последнем бою 
в июле прошлого года  
Мурат Гассиев (слева) но-
каутировал слишком явно 
уступавшего ему в классе 
немца Михаэля Валлиша  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Средняя посещаемость матчей РПЛ
Первые два тура сезона-2022/23 10 450

Последние два тура сезона-2021/22 15 200

Первые два тура сезона-2019/20 20 960

Первые два тура сезона-2018/19 20 570

Первые два тура сезона-2017/18 13 620

Показатели заполняемости стадионов  
на матчах РПЛ в сезоне-2022/23
Тур Посещаемость Максимальная % заполняемости 
  вместимость
1-й 64393 191303 39,2

2-й 102810 235693 43,6

Всего 167203 426996 39,2
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